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Такую мысль высказал прези�
дент Международной Евроази�
атской федерации металлистов
Певрул Кавлак на состоявшемся
6 марта 2014 года в г. Анкаре 
VII съезде МЕФМ.

Международная Евроазиат�
ская федерация металлистов бы�
ла образована ровно 20 лет на�
зад. Сегодня она объединяет бо�
лее 20 миллионов трудящихся
промышленных предприятий –
членов профсоюзов 18 стран Ев�
разии.

В преддверии празднования
юбилея прошел очередной съезд
Федерации, в котором приняла
участие и делегация Российско�
го профсоюза трудящихся авиа�
ционной промышленности.

На съезде с отчетным докла�
дом о деятельности МЕФМ вы�
ступил П. Кавлак. В своей речи
он отметил, что «…в каждый мо�
мент жизни есть вероятность
столкнуться с новым событием,
происшествием, ситуацией и но�
выми людьми. Наша задача
(профсоюзов – ред.) – быть го�
товыми к этим новшествам, ис�
пользовать возможности новиз�
ны и в зависимости от характера
новизны делать все необходи�
мое…». Говоря о проблемах тру�
дящихся в глобализирующемся
мире капитала и роли профсою�
зов по защите прав и интересов
человека труда, Певрул Кавлак
подчеркнул: «Если не будем воз�
вышать профсоюзное сознание
и борьбу – поражение неиз�
бежно… Мы должны много ра�
ботать. Постоянно должны сами
обучаться и обучать членов на�
ших профсоюзов, постоянно
должны бороться и быть наче�
ку… Только лишь обладая общим 

2 марта в центре Москвы состоялась манифестация солидарности в
поддержку наших соотечественников и народа Украины, оказавших�
ся заложниками политических авантюристов и националистов. Около
30 тысяч человек прошли от Пушкинской площади по Бульварному
кольцу к проспекту Сахарова. Основные лозунги акции: «Фашизм не
пройдет!», «Своих не бросаем!», «Крым, мы с тобой!». В шествии при�
няли участие политические партии, патриотические, молодежные, ве�
теранские организации и простые граждане. 

Активное отношение к событиям на Украине выразила Федерация
независимых профсоюзов России. Ее колонна, сформированная Мо�
лодежным советом ФНПР, поддержала украинские профсоюзы, при�
звав международное профсоюзное сообщество выразить им свою
братскую солидарность.

Накануне ФНПР сделала заявление, в котором обратилась к тем, кто
сегодня пришел к власти на Украине, призвав их вернуться в правовое
поле, прекратить насилие и восстановить порядок в стране. «Подлин�
ную демократию невозможно построить недемократическими метода�
ми, нарушающими права и оскорбляющими чувства значительной час�
ти населения большой и многообразной страны. Агрессивное навязы�
вание своих убеждений другим гражданам, включая снос памятников
долгой совместной истории, не делает чести тем, кто заявляет о своем
стремлении к евроинтеграции», – говорится в заявлении ФНПР. ❑

Департамент общественных связей ФНПР

Митинги в поддержку наших соотечественников и народа Украины
прошли в феврале – марте по всей России. Во многих из них приняли
участие представители организаций Профавиа.

МЫ С ВАМИ!МЫ С ВАМИ!
В глобализир ую
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сознанием, единством, сплочен�
ностью, можно перевоплотить
большое количество (членов
профсоюзов – прим. автора) в
силу».

На съезде были избраны руко�
водящие органы Федерации, вне�
сены изменения и дополнения в
Устав. В завершение съезда деле�
гаты приняли резолюцию.

Также делегация Профавиа
приняла участие в традицион�
ном, уже 19�м по счету съезде
женщин�тружениц предприя�
тий, на которых действует ту�
рецкий профсоюз металлистов
«Тюрк металл». Съезд посвящен
празднованию Международного
женского дня 8 Марта.

На съезде выступили прези�
дент профсоюза «Тюрк ме�
талл», руководители Конфеде�
рации профсоюзов Турции,
Конфедерации работодателей,
а также труженицы предприя�
тий – члены «Тюрк Металл».
Все выступающие в своих ре�
чах затронули проблемы трудя�
щихся женщин в Турции, а так�
же коснулись деятельности
«Тюрк металла» по защите их
социально�экономических прав
и интересов.

От имени зарубежных гостей
приветственное слово произ�
несли представители Глобаль�
ного профсоюза IndustriALL, де�
легаций Молдовы, Беларуси и
других.

С приветственным словом от
молодых членов профсоюзов
Международной Евроазиатской
федерации металлистов высту�
пила Т. Власенко, заместитель
председателя Профавиа, предсе�
датель Молодежного координа�
ционного совета МЕФМ. ❑

с  

ир ующемся мире 
зы – единственная
да трудящихся!



О
Ф

И
Ц

И
А

Л
Ь

Н
О

Й
 С

Т
Р

О
К

О
Й

2

(Начало на 2 стр. обложки)

В Е С Т Н И К  П Р О Ф А В И А  № 1 w w w . p r o f a v i a . r u

ОО ДД КК   НН АА ББ ЛЛ ЮЮ ДД АА ЕЕ ТТ   РР ОО СС ТТ

В Москве, во Дворце труда
профсоюзов в марте состоялась
встреча руководства ОАО «Объе�
диненная двигателестроительная
корпорация», Российского проф�
союза трудящихся авиационной
промышленности и председате�
лей первичных профсоюзных ор�
ганизаций предприятий корпора�
ции, на которой обсуждались
итоги работы интегрированной
структуры в 2013 году и задачи на
предстоящий период.

Во встрече приняли участие ге�
неральный директор ОАО «ОДК»
Масалов В.Е., директор по управ�
лению человеческими ресурсами
ОАО «ОДК» Кирилец О.А.,
управляющий директор ОАО
«УМПО» Артюхов А.В., управля�
ющий директор ОАО «НПО «Са�
турн» Федоров И.Н., исполни�
тельный директор ОАО «Кузне�
цов» Якушин Н.И.

Масалов В.Е. отметил, что в
корпорации наблюдается еже�
годный рост объемов производ�
ства, с помощью государствен�
ной поддержки осуществляется
техническое перевооружение.

Для реализации основной зада�
чи – повышения конкурентоспо�
собности продукции и увеличе�
ния производительности труда –
планируется изменение произ�

водственной модели интегриро�
ванной структуры, важным зве�
ном которого станет создание
технологических компетенций и
центров специализации.

По мнению руководства корпо�
рации, главным остается вопрос
привлечения кадров. Необходи�
мо, чтобы не менее 60 процентов
персонала составляла молодежь.
Для этого созданы условия по ка�
чественной подготовке кадров.
Предполагается сокращение ад�
министративного аппарата. В
корпорации на 22 процента вы�
росли расходы социального ха�
рактера.

Председатель профсоюза Со�
ловьев Н.К. обратил внимание
руководства корпорации на про�
блемы, связанные с вопросами
заработной платы, охраны тру�
да, обеспечения социальных га�
рантий.

Обсуждались и другие актуаль�
ные вопросы, затрагивающие со�
циально�трудовые права и инте�
ресы работников.

На момент выхода журнала шла
работа по подготовке аналогич�
ной встречи с руководством хол�
динга «Вертолеты России». ❑

Отдел социально"трудовых от"
ношений ЦК профсоюза



6 октября 2011 года на XVI съез�
де профсоюза была утверждена
«Программа действий Россий�
ского профсоюза трудящихся
авиационной промышленности
по защите социально�трудовых
прав и законных интересов чле�
нов профсоюза на период до 2016
года».

Ее принятие определило основ�
ные направления деятельности
профсоюза.

5 декабря 2013 года в Казани
состоялся III пленум Татарской
республиканской организации
профсоюза, на котором рассмат�
ривался вопрос: «Работа Татар�
ской республиканской организа�
ции профсоюза по выполнению
основных направлений деятель�
ности в соответствии с «Про�
граммой деятельности профсою�
за на период до 2016 года».

В своей работе республикан�
ский комитет профсоюза трудя�
щихся авиационной промышлен�
ности уделяет основное внима�
ние повышению эффективности
работы профсоюзных органов
всех уровней, укреплению ис�
полнительской дисциплины, ре�
шению проблем мотивации
профсоюзного членства, даль�
нейшему развитию системы со�
циального партнерства.

Совершенно очевидно, что
при любых преобразованиях
взаимодействие социальных
партнеров должно строиться на
основе открытости и доступнос�
ти информации, нужны обосно�
ванные и сбалансированные ре�
шения, с высокой степенью от�
ветственности.

Основные интересы работника в
сфере труда просты и понятны –
заработная плата, условия труда,
гарантии занятости, социальная
поддержка. Защитить интересы в
этих областях можно, используя
законно данный профсоюзам ин�
струмент – коллективные пере�
говоры с нашими социальными
партнерами по заключению кол�
лективного договора.

Именно в процессе разработки
коллективных договоров проф�
союзные организации ставят во�
просы о повышении уровня опла�
ты труда и включении дополни�
тельных, по сравнению с дейст�
вующим законодательством, ус�

ловий и гарантий для работников
своих предприятий и организа�
ций. Во многих случаях им это ус�
пешно удается сделать. 

Реском профсоюза ведет еже�
месячный мониторинг экономи�
ческого состояния предприятий
отрасли, состояния дел по оплате
труда и росту заработной платы,
анализирует, обобщает получен�
ные сведения и доводит всю эту
информацию до первичных
профсоюзных организаций.

Анализ заработной платы пока�
зывает, что в целом в 2013 году

среднюю зарплату на уровне 4�х
прожиточных минимумов (ПМ) и
выше, как того требует Програм�
ма действий профсоюза, имеют 6
предприятий, 5 предприятий
имеют среднюю заработную пла�
ту в диапазоне от 3,5�х до 4�х ПМ,
у 2�х предприятий средняя зар�
плата меньше 3,5�х ПМ.

Темпы роста средней заработной
платы за 2013 год составляют по от�
расли в Республике Татарстан в
среднем 16,9% к средней зарплате
2012 года, при индексе потреби�
тельских цен, превышение 
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СОБЫТИЕ

ПРОГРАММА ДЕЙСТВИЙ – В РАБОТЕ
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которого требуется по Програм�
ме, в размере 6,3 % к декабрю
2012 г. Наибольший рост отмеча�
ется в ОАО «Казанский завод
«Электроприбор»» – 35,0%, ОАО
«КАПО им. С.П.Горбунова» –
27,6%, ОАО «Казанское ОКБ
«Союз»» – 26,5 %.

Начисленная заработная плата
выдается в основном своевре�
менно. 

7 предприятий отрасли, учиты�
вая высокую значимость тариф�
ного регулирования и реализуя
принятые обязательства Отрас�
левого соглашения, при установ�
лении тарифа 1 разряда превыси�
ли уровень прожиточного мини�
мума трудоспособного населения
в республике. На одиннадцати
предприятиях отрасли удалось
обеспечить долю тарифа в струк�
туре заработной платы более 60
%, на двух – более 50%.

На предприятиях отрасли в ос�
новном обеспечивается рекомен�
дованное Отраслевым соглаше�
нием соотношение 10% численно�
сти работников с наиболее низ�
кой заработной платой к 10% – 
с наиболее высокой не более чем
1 : 6.

Большую роль при выполнении
«Программы деятельности…» иг�
рает правозащитная работа рес�
публиканского комитета. Непо�
средственно в рескоме работают
два правовых инспектора труда,
которые оказывают высококва�
лифицированную юридическую
помощь членам профсоюза по
следующим направлениям:

1) оказание юридических кон�
сультаций работникам, в том чис�
ле в ходе еженедельных приемов
на крупных предприятиях;

2) представительство интере�
сов членов профсоюза в судах по
гражданским делам;

3) работа с отделами кадров
предприятий по правильному
оформлению трудовых догово�
ров, трудовых книжек и других
документов;

4) совместная с профкомами
проверка на предприятиях по со�
блюдению норм трудового зако�
нодательства, в частности в обла�
сти гарантий и компенсаций для
работников, работающих в тяже�
лых и вредных условиях труда;

5) информационное освещение
работы юридической службы на
собраниях профкомов, через
сайт Профавиа.

В 2012 году юридические кон�
сультации были оказаны 423 ра�
ботникам авиационной промыш�

ленности, в 2013 году количество
оказанных консультаций соста�
вило 455. Подавляющее боль�
шинство обращений работников
происходит на крупных предпри�
ятиях, где непосредственно и
проводятся еженедельные при�
емы юристом. 

Общее количество принятых
на личном приеме членов проф�
союза, включая устные обраще�
ния в структуре республикан�
ской организации, составило в
2012 г. 3876 человека, в 2013 г. –
3942.

Перечень вопросов, с которы�
ми обращаются работники, оста�
ется широким: оформление тру�
довых договоров, оплата труда,
вопросы, связанные с вредным
или тяжелыми условиями труда,
жилищные и земельные, вопро�
сы собственности и социального
обеспечения, наследственные,
пенсионные, семейные, вопросы
ЖКХ и другие. И по всему этому

кругу наши специалисты дают
консультации, а при необходимо�
сти составляют исковые заявле�
ния и поддерживают их в суде.

Простой пример: работник об�
ратился по вопросу не подтверж�
дения работодателем его вредно�
го стажа. После неоднократных
письменных обращений право�
вого инспектора труда и при уча�
стии профкома работодатель
предоставил в Пенсионный фонд
справку, уточняющую стаж ра�
боты во вредных условиях труда,
и Управление Пенсионного фон�
да РФ по РТ засчитало периоды
его работы шлифовщиком в спе�
циальный стаж, дающий право
на досрочную трудовую пенсию
по старости по Списку №2.

На предприятиях отрасли про�
водятся проверки по вопросам
соблюдения трудового законода�
тельства при оформлении трудо�
вых договоров с работниками, а
также предоставлении дополни�
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тельных гарантий и компенсаций
работникам, работающим во
вредных условиях труда.

По итогам проверок направля�
ются предписания об устранении
выявленных нарушений норм
трудового законодательства. На�
иболее распространенными на�
рушениями являются оформле�
ние трудовых договоров без уче�
та требований трудового законо�
дательства и неправильное при�
менение результатов аттестации
рабочих мест работников. На
всех предприятиях были устра�
нены выявленные нарушения
трудового законодательства. С
отделом кадров одного из пред�
приятий было составлено наибо�
лее емкое типовое дополнитель�
ное соглашение к трудовым дого�
ворам работников, работающих
во вредных условиях.

Другой пример: у работника
Республиканский центр профпа�
тологии заподозрил профессио�
нальные заболевания – ХОБЛ.
По карте аттестации рабочего
места работника отсутствовало
превышение норм ПДУ, и класс
условий труда составлял 2 (допус�
тимые условия труда). Правовой
инспектор засомневалась в пра�
вильности результатов карт атте�
стации и составила заявление в
отдел государственной эксперти�
зы министерства труда, занятос�
ти и социальной защиты Респуб�
лики Татарстан о проведении не�
зависимой экспертизы условий
труда работника. Сотрудниками
отдела государственной экспер�
тизы республиканского минис�
терства труда, занятости и соци�
альной защиты при участии пра�
вовых инспекторов труда реско�
ма была проведена совместная
проверка, по итогам которой,
признали, что аттестация рабоче�
го места работника проведена с
нарушениями государственных
нормативных требований по ох�
ране труда; результаты аттеста�
ции условий труда 2 (допусти�
мые) не соответствуют фактичес�
ким условиям труда. Отдел госу�
дарственной экспертизы обязал
предприятие провести внеплано�
вую аттестацию условий труда
работника, по итогам которой ус�
тановили, что общая оценка усло�
вий труда на рабочем месте шли�
фовщика по степени вредности и
опасности факторов производст�
венной среды и трудового про�
цесса соответствует классу усло�
вий труда 3.2 (вредные условия
труда).

В 2013 году было рассмотрено
11 обращений в КТС. Работники
оспаривали расчеты премий, и
КТС, при непосредственном уча�
стии представителей профсоюза,
вынесли решения о перерасчете
размеров премий.

В течение 2013 года по юриди�
ческим вопросам было проведе�
но 4 обучения председателей це�
ховых комитетов и 1 выездное
обучение профактива, 1 семинар
для молодежи, где организована
игра «Судебные дебаты».

В 2012 году правовые инспек�
тора рескома участвовали в ка�
честве представителя в 18 судеб�
ных процессах по различным
вопросам, в 17 случаях суд удов�
летворил заявленные нами тре�
бования.

В 2013 году правовые инспекто�
ра рескома участвовали в качест�
ве представителя по 34 граждан�
ским делам. Из них: в 29 случаях
исковые требования удовлетво�
рены полностью или частично, по
3 делам заключено мировое со�
глашение и лишь в 2 случаях ис�
ковые требования не были удов�
летворены.

Общий экономический эффект
от работы правовых инспекторов
рескома превысил 7 миллионов
рублей.

Говоря о правозащитной рабо�
те следует отметить, что ее объем
день ото дня все увеличивается.
Это говорит, с одной стороны, о
том, что проблем перед челове�

ком труда не становится меньше,
а с другой стороны – что члены
профсоюза доверяют специалис�
там рескома и в первую очередь
Гаязовой Р.Ф. Качество ее зна�
ний подтверждается победами в
VI республиканском конкурсе
«Молодой профсоюзный лидер»,
Всероссийском молодежном кон�
курсе «Профсоюзный лидер
2012», званием лауреата во Все�
российском конкурсе «Стратеги�
ческий резерв 2013». 

Важным направлением дея�
тельности рескома является ра�
бота технической инспекции. За
последнее время в статистике на�
метилась хорошая тенденция по
критериям оценки работы этой
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службы. Количество несчастных
случаев (2011 г. – 38, 2012 г. – 26,
2013 г. – 20) и стоящих на учете
по профзаболеваниям (2011 г. –
334, 2012 г. – 309, 2013 г. – 301)
снижается, что является следстви�
ем повышения качества профи�
лактических мероприятий и выде�
ления дополнительных средств на
охрану труда при расчете на одно�
го работающего в отрасли (2011 г.
– 6 тыс. руб., 2012 г. – 9 тыс. руб.,
2013 г. – 11 тыс. руб.)

Вопрос о профсоюзной молоде�
жи – это вопрос о будущем

профсоюзов, их кадровом и идео�
логическом измерении. Молодые
профсоюзные лидеры – это наш
кадровый потенциал, которому
необходимо дать правильное на�
правление, и республиканский
комитет постоянно способствует
этому, предоставляя возможность
молодым пополнить свои знания,
обучаясь на различных курсах и
семинарах, дает проявить себя
при проведении всевозможных
акций и мероприятий. 

В то же время молодые профли�
деры должны понимать, что за

руку их водить никто не будет.
Нужно самостоятельно показы�
вать свою личную эффектив�
ность и полезность выполняемой
профсоюзной работы. Одним из
направлений использования по�
тенциала молодежи и молодеж�
ных советов может и должно
быть привлечение их к участию в
переговорах с работодателями по
заключению коллективных дого�
воров, формированию предло�
жений по специфическим моло�
дежным проблемам в сфере тру�
довых отношений, контролю ис�
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полнения коллективных догово�
ров и соглашений.

Важнейший ресурс влияния
профорганов – информационная
политика. Использование тради�
ционных методов, в число кото�
рых входят стенды, специальные
информационные сборники, вы�
ступления специалистов рескома
в многотиражных газетах, вы�
ступления на телевидении в пере�
даче «Профсоюз – союз силь�
ных» и в отдельных новостях,
страничках и многое другое, все�
гда активно продвигалось респуб�
ликанским комитетом.

Однако сегодня самым рас�
пространенным, доступным яв�
ляется интернет�общение, по�
этому нам всем необходимо
максимум использовать это на�
правление. Сегодня наличие
специалиста по информацион�
ной работе уже не подлежит об�
суждению, его просто необхо�

димо иметь, предусмотрев в
штатном расписании. 

В период, когда мы организова�
ли конкурс на звание «Лучший

предцехкома» через интернет�го�
лосование, посещение нашего
сайта увеличилось в разы.

Другой необычной формой аги�
тационной работы является учас�
тие республиканского комитета в
празднике «Я выбираю небо», ко�
торый проходил на Куркачин�
ском аэродроме и был посвящен
дню авиации. В организации пра�
здника, наряду с предприятиями
авиационной промышленности и
авиапредприятиями, принял уча�
стие и Татарский республикан�
ский комитет профсоюза. Орга�
низовав перед входом на летное
поле аллею профориентации,
представители 12 предприятий
рассказали всем гостям праздни�
ка о деятельности своих трудовых
коллективов. Не остался в сторо�

не и реском профсоюза. Разбив
свою палатку, мы организовали
раздачу информационно�реклам�
ных материалов о профсоюзной
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деятельности, реквизиты респуб�
ликанской организации профсо�
юза. Все желающие могли полу�
чить бесплатно квалифицирован�
ные юридические консультации.
Кроме того, авиамодельный клуб,
над которым шефствует реском,
организовал рядом с большими,
настоящими самолетами празд�
ничное авиамодельное шоу. А для
будущих авиамоделистов реском
организовал игры с небольшими
моделями самолетов, победители
которых в качестве самых глав�
ных подарков получали эти, уже
испытанные на прочность сами�
ми детьми, авиамодели. Празд�
ник удался, в чем убедились не�
сколько тысяч его гостей, долго
не покидавших территорию гос�
теприимного аэродрома.

В сфере организационного и
кадрового укрепления профсою�
за Программой действий предус�
мотрено:

■ осуществление практических
действий по сохранению и увели�
чению численности членов
профсоюза на основе осознанно�
го профсоюзного членства;

■ усиления единства действий
территориальных и первичных
профсоюзных организаций Про�
фавиа строго в соответствии с
Уставом профсоюза, совершен�
ствование форм и методов взаи�
модействия структур профсоюза
между собой;

■ повышение личной ответст�
венности руководителей органи�

заций профсоюза за соблюдение
уставных требований, выполне�
ние решений выборных органов
Профавиа.

■ повышение значения мораль�
ного стимулирования труда в
профсоюзе.

Наиболее остро подобные во�
просы проявляются в перелом�
ные моменты деятельности пред�
приятий, когда на предприятиях
идут всевозможные преобразо�
вания и реорганизации. В связи с
этим хочется обратиться к двум
примерам.

Сегодня идут серьезные изме�
нения на взаимосвязанных пред�
приятиях – в «КАПО» и «Тупо�
лев – КБ», а также в «КМПО» и
«Авиамотор». Если «КАПО» и
«Туполев – КБ» стоят на пути
объединения, слияния в одно це�
лое, то «КМПО» и «Авиамотор»
находятся на пути большой реор�
ганизации, с взаимным перево�
дом различных служб с одного
предприятия на другое. Наша за�
дача – придти к завершению ре�
организаций с минимальными
потерями. В данном случае при�
нято решение по созданию усло�
вий по сближению профсоюз�
ных организаций с перспективой
их слияния – и это, на наш
взгляд, правильное решение.

В целях сохранения профсоюз�
ного членства мы должны рабо�
тать на опережение. Да, есть оп�
ределенные вопросы, проблемы,
как со стороны малых предприя�

тий, так и больших, такие как
разные коллективные договора и
на основе этого разные льготы,
разные системы оплаты труда и
соответственно разные составля�
ющие заработной платы, сокра�
щение отдельных специальнос�
тей и другое. Но они не должны
стать преградой на пути защиты
интересов членов профсоюза.
Мы должны предвидеть будущие
сложности и заранее прорабаты�
вать и готовить необходимые ре�
шения. В конце концов, именно в
такой момент проявляется про�
фессионализм и авторитет проф�
союзного комитета и лично пред�
седателя профкома.

А в случае сокращения числен�
ности или штата остро встают во�
просы, обозначенные в разделе
Программы деятельности проф�
союза под заголовком «В области
занятости». Насколько полно
можно использовать и насколько
предусмотрительно в отношении
работников прописаны в коллек�
тивных договорах обязательства
работодателя по обеспечению за�
нятости и переподготовки работ�
ников, сохранению рабочих
мест? Насколько, в конце кон�
цов, профком сможет обеспечить
интересы членов профсоюза и
выполнение законодательства
при высвобождении работников
или переводе их на другое пред�
приятие?

Данные вопросы настолько ак�
туальны сегодня, что они выходят
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за рамки этих четырех предприя�
тий. Проблема реорганизаций
профсоюзных организаций за�
ставляет задуматься над данной
проблемой уже в масштабе Рос�
сии, потому что они имеются вез�
де. Поэтому взятое рескомом на�
правление по объединению в
масштабе Ассоциации профсою�
зов оборонного комплекса и ма�
шиностроения является своевре�
менным и очень актуальным, что
подтверждает и августовское со�
вещание председателей ППО Ас�
социации.

Одним из первых шагов в этом
направлении является согласова�
ние планов работ рескомов, вхо�
дящих в Ассоциацию: это прове�
дение совместных или с единой
повесткой дня заседаний прези�
диумов, пленумов. Впереди еще
более серьезные шаги по созда�
нию единого профсоюза.

О том, что мы пошли правиль�
ным путем, говорят и принятое
пленумом ЦК нашего профсою�
за обращение к коллегам по Ас�
социации профсоюзов оборон�
ного комплекса с призывом к
объединению, и итоги работы
VIII�го внеочередного съезда
ФНПР.

Среди профсоюзных работни�
ков бытует разное мнение о не�
обходимости организации проф�
союзом культурно�массовых и
спортивных мероприятий.

Одни считают основная задача
профсоюза – это защита чело�

века труда, другие – что есть
реальная жизнь человека, и на�
до ему дать возможность и в
этих направлениях реализовать�
ся. Наверное, правы и те, и дру�
гие, поэтому нужно в работе ис�
пользовать все направления.
Что касается культурно�массо�
вых и спортивных мероприятий,
организуемых рескомом, то
можно сказать, что здесь все
идет по плану.

Участники художественной
самодеятельности стали победи�
телями смотра�конкурса «Чае�
питие в Вятке» и на смотре худо�
жественной самодеятельности
Ассоциации профсоюзов обо�
ронного комплекса и машиност�
роения, а спортсмены всегда
оказываются призерами различ�
ных спортивных соревнований,
что в итоге позволило занять
первое место по итогам Спарта�
киады–2013 среди отраслей
промышленности в республике.
Большую организаторскую рабо�
ту в художественной самодеятель�
ности ведут Куманцева Г.А. –
председатель комиссии по куль�
турно�массовой работе рескома,
директор КДЦ ОАО «КМПО», 
и Дроздова О.С. – директор ДК
«Луч» ОАО «КВЗ»; по организа�
ции спортивных соревнований
– Бобек Г.Г. – председатель ко�
миссии по спортивной работе
рескома, председатель спорт�
клуба «Луч» ОАО «КВЗ», и Хай�
руллин Ф.М. – председатель

спортклуба «Мотор» ОАО
«КМПО». Благодаря их работе
можно с уверенностью сказать,
что недостатков в этом направ�
лении на сегодняшний день
практически нет.

Кроме того, реском поддержи�
вает развитие детской авиамо�
дельной секции и мини�футболь�
ной команды «Профавиа» при
школе олимпийского резерва.
Для привлечения школьников к
техническим дисциплинам объ�
явлен конкурс среди учащихся
школ на лучшее знание физики.
В конкурсную комиссию пригла�
шены специалисты авиацион�
ных предприятий, преподавате�
ли КАИ.

Принимая за основу в своей ра�
боте Программу деятельности
профсоюза, республиканский
комитет подчеркивает, что будет
способствовать реализации той
государственной социально�эко�
номической политики, которая
отвечает интересам членов
профсоюза, выступает за модер�
низацию и инновационное раз�
витие авиационной промышлен�
ности, ведущие к увеличению ин�
вестиций в человеческий капи�
тал и повышению современных
стандартов качества жизни ра�
ботнико. ❑

Р.К. Фасхутдинов,
председатель 

Татарского республиканского 
комитета профсоюза
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Победители турнира и ветераны, игравшие с В.Сурковым



…Главной задачей профсоюза была и остается функция
по защите социально"трудовых прав и интересов членов
профсоюза через наш основной документ – коллективный
договор. Только реальная помощь работнику показывает
эффективность работы профсоюзной организации любого
уровня.

При поступлении на работу профком знакомит посту"
пающих работников с условиями коллективного догово"
ра, проводя с ними разъяснительную работу, в результа"
те практически более 90% вновь принятых работников
завода вступают в профсоюз. Подписанные заявления
мы передаем председателям цехкомов для дальнейшего
оформления. Таким образом, мотивация профчленства

начинается с «вешалки», как театр.
Сохранение профсоюзного членства зависит от следующих моментов:
■ от информированности коллектива,
■ от реальных дел по укреплению социального партнерства,
■ от реальной защиты работников профсоюзной организацией,
■ от привлечения работников к активному участию в профсоюзной работе, в том числе и кол"

договорному процессу (возможность самореализации),
■ от опоры на молодежь,
■ от качества подготовки и проведения мероприятий,
■ от деловитости профсоюзного лидера,
■ от создания постоянной и эффективной системы обучения, как профсоюзного коллектива,

так и рядовых членов профсоюза.
О том, чем занимается профком, какие приняты решения, мы рассказываем на заводском сай"

те, на еженедельных совещаниях с активом, с помощью единой информационной заводской си"
стемы (в нее входят уголки «Профсоюзной жизни», «Молодежной жизни», «Спорт», размещае"
мые на стендах, заводская газета «Вертолетостроитель»).

С заводским союзом молодежи мы дружим. Считаем молодежных активистов своими помощ"
никами. Но и сами им помогаем, и морально, и материально. Молодежь приглашает нас на все
мероприятия, проводимые с молодыми работниками. На заводе для молодежи создаются все ус"
ловия для проведения культурно"массовых и спортивных мероприятий. Действует Положение
о выделении ссуд на жилье, соципотеку, на коммерческий найм жилья, на оплату до 70% в зави"
симости от стажа занятий в фитнес"клубах и спортивных учреждениях. Работают многие
другие программы, и все – с подписью предцехкома. И во всех них должно быть написано – для
членов профсоюза…

…Сохранение занятости и социальных гарантий, поиск перспективных направлений разви"
тия предприятия совместно с руководством завода, борьба за своевременную и справедливую
оплату труда работников, экономическая безопасность и охрана здоровья – вот те основные
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Из выступлений участников
III пленума Татарской республиканской организации
профсоюза по затронутому вопросу:

И.Г. Казиханов – председатель 
ППО ОАО «Казанский вертолетный завод»

А.Г. Богатырев – председатель 
ППО ОАО «Казанский завод «Электроприбор»



цели и задачи, которые лежат в основе работы профсоюз"
ного комитета, его комиссий и всего профсоюзного актива.

Основной формой работы профкома по защите прав ра"
ботников было и остается заключение коллективного дого"
вора и контроль его выполнения. Работа над коллективным
договором практически идет непрерывно, как в направле"
нии совершенствования формирования обязательств сто"
рон, так и в экономическом обосновании их с учетом финан"
совых возможностей предприятия.

Мы традиционно и осознано принимаем коллективный до"
говор сроком на 1 год. Подписываем договор на новый год в
декабре текущего года, т.е. в новый год мы вступаем с но"
вым коллективным договором.

Наибольшие трудности возникают при обсуждении 5"го
раздела договора, где говорится об оплате труда. Трудно
говорить о повышении зарплаты, если нет роста произво"
дительности труда, и есть еще много других чисто эконо"

мических вопросов, в которых иногда довольно трудно разобраться.
Из турецкого опыта нам известно, что там существует единый договор на три группы пред"

приятий. При заключении такого договора в переговорном процессе сторону профсоюзов пред"
ставляют опытные экономисты и юристы, которые хорошо знают экономику и законы Турец"
кой республики, экономику предприятий Туркметалла и могут аргументировано обосновывать
свои требования и таким образом защищать интересы своих работников.

Характерный момент – многие материальные блага, которые получают турецкие работни"
ки, они привязывают к стажу работы на предприятии. Один пример: при увольнении с предпри"
ятия согласно тому договору, который мы привезли из Турции, работник получает выходное по"
собие, равное среднему заработку за месяц, умноженному на количество отработанных лет.
Это, как мне кажется, убивает сразу двух зайцев. Работник заинтересован как можно дольше
работать на одном предприятии и повышать свою квалификацию, стараясь больше зарабо"
тать…

…Мы все знаем: для работающего человека главное – это
приличная (или, как мы ее называем, достойная) зарплата, и
к тому же, чтобы вовремя выплаченная.

В нашем коллективном договоре прописано – довести
среднюю зарплату работника до уровня не менее 4"х про"
житочных минимумов трудоспособного населения в регио"
не. И генеральный директор поддержал и настойчиво стал
воплощать в жизнь то, что мы прописали в коллективном
договоре.

ОКБ – это опытно"конструкторское бюро, выполняющее
НИОКРовские работы. Для повышения зарплат, кроме НИ"
ОКРовских работ, руководство предприятия приняло реше"
ние запустить в производство 4 серийных изделия, кото"
рые прошли необходимые испытания, и мы сами организовали выпуск серии. Это было непро"
сто: обучали молодых специалистов, меняли оборудование, шел поэтапный пересмотр окладов,
но в результате:

■ в начале 2011 года средняя зарплата составляла 17500рублей;
■ в конце 2011 года она составила 20000 рублей;
■ в 2012 году мы достигли уровня в 24000 рублей;
■ в январе 2013 года тариф и оклады увеличились на 25–30%. Премия за выполнение плана 
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Т.Ю. Колчина – председатель 
ППО ОАО «Казанский ОКБ «Союз»



увеличилась с 40% до 80% у рабочих, у ИТР раньше премии вообще не было, а сегодня она состав"
ляет до 80%. В последние месяцы средняя зарплата превысила 30000 рублей.

Наше производство находится в Зеленодольском районе. Доставка рабочих производится
бесплатно на автобусах – в этом году 60% автобусов заменили на новые, теплые.

Сокращения числа членов профсоюза у нас нет, уровень профчленства составляет около 90%,
но существуют проблема и сложности. То, за что мы боремся – увеличение оплаты труда – ве"
дет к тому, что работникам стало жаль отдавать 1% от зарплаты на профвзносы. Есть та"
кие, которые получают 70–80 тысяч рублей, они видят сумму своих профсоюзных взносов и уже
задают вопросы. И вот эту проблему мы должны решать все вместе. Что мы членам профсою"
за можем предложить и гарантировать? Права и льготы по коллективному договору у всех оди"
наковые. А убедительно показать, что все записанное в коллективном договоре – это заслуга
профсоюзной организации и без ее участия мало что могло бы в нем оказаться, далеко не всегда
удается…

…Социальный пакет является основой работы первич"
ной профсоюзной организации ОАО «КАПО им. С.П. Гор"
бунова» по защите интересов членов профсоюза. При
формировании социального пакета нами учитываются
положения Федерального отраслевого соглашения по
авиационной промышленности и рекомендации Профа"
виа. Социальный пакет регулируется локальным норма"
тивным актом общества и утверждается на заседании
совета директоров ОАК. В соответствии с п.8.14. коллек"
тивного договора работодатель согласовывает с профко"
мом годовой социальный пакет.

Ни для кого не секрет, что элементы наполнения социаль"
ного пакета напрямую зависят от финансовой стабильнос"

ти и возможности предприятия. Расходы на социальный пакет в ОАО «КАПО им. С.П.Горбуно"
ва» на 2013 год составят около 75 млн. руб. Его стоимость на одного человека составляет око"
ло 20 тыс. рублей в год.

Основными составляющими социального пакета являются: добровольное медицинское стра"
хование, негосударственное пенсионное обеспечение, частичная компенсация стоимости обе"
дов, расходы на путевки членам профсоюза и ветеранам, в детские оздоровительные центры,
предоставление служебного жилья, выплата компенсации за проживание в общежитии, расхо"
ды на профессиональные и корпоративные праздники, оказание материальной помощи, расхо"
ды на молодежную программу и другое.

Самыми затратными статьями являются: компенсация питания работникам (35,3%); добро"
вольное медицинское страхование (27%); расходы на путевки сотрудникам, ветеранам, детям
(14,8%) негосударственное пенсионное обеспечение, страхование (1,5%).

Помимо льгот, связанных с соцпакетом, существуют льготы, направленные на привлечение и
закрепление работников на предприятии: программа «Авиастроитель» по приобретению жи"
лья, по которой стоимость квадратного метра жилья гораздо ниже рыночной, от 32 до 36 тыс.
руб. за кв.м. Для решения жилищных вопросов создана общественная комиссия, в состав кото"
рой входят представители профсоюзного комитета и администрации общества.

Хочется отметить, что затраты на социальный пакет оправданны, так как работник полу"
чает поддержку от работодателя и на предприятии повышается производительность труда,
уменьшается кадровая «текучка», улучшается атмосфера в коллективе. Условия предоставле"
ния льгот, перечень входящих в него благ определяются администрацией предприятия по согла"
сованию с профсоюзной организацией… ❑
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И.Р. Ганиев – председатель 
ППО ОАО «КАПО им. С.П.Горбунова»



Прошедшая зима в Комсомоль�
ске�на�Амуре выдалась на ред�
кость снежной и морозной.
Обильный снег выпал уже в ноя�
бре. А следом грянули морозы,
планка термометра опустилась
ниже минус тридцати градусов.
Суровая погодная ситуация от�
разилась на работе комиссии
первичной профсоюзной орга�
низации Комсомольского�на�
Амуре авиационного завода име�
ни Ю.А. Гагарина по оказанию
помощи пострадавшим от навод�
нения. Проверка домов частного
сектора, попавших под подтопле�
ние, и установление степени на�
несенного ущерба осложнились
невозможностью проезда к пост�
радавшим из�за глубокого снега.
Следы последствий наводнения
также были спрятаны под сугро�
бами.

Профсоюзным комитетом бы�
ло принято решение о продлении
работы комиссии до весны 2014
года. Оно было принято еще и по�
тому, что сильные морозы, уда�
рившие в самом начале зимы, мо�
гут усугубить разрушение част�
ных домов в виде разрывов фун�
даментов и стен, пропитавшихся
осенью водой. Комиссия выезжа�
ла по заявлениям членов профсо�
юза сразу после очередных зачи�
сток улиц от снега и фиксировала
степень нанесенного наводнени�
ем ущерба. На 1 марта 2014 года
из средств, поступивших в виде
пожертвований от профсоюзных
организаций предприятий авиа�
ционной промышленности, и
средств, выделенных первичной

профсоюзной организацией
КнААЗ, оказана материальная
помощь 373 членам профсоюза,
пострадавшим от наводнения, в
размере от 5 000 до 105 000 руб�
лей на общую сумму 4 745 тысяч
рублей.

Во время наводнения пострада�
ли не только дома и постройки,
под водой длительное время на�
ходилась и почва. Последствия
воздействия воды на землю ис�
следовали специалисты. Они
предполагают, что на восстанов�
ление плодородных свойств поч�
вы уйдет несколько лет.

Всего в зону подтопления попа�
ли жилые помещения 485 работ�
ников КнААЗ и 211 человек из
числа неработающих пенсионе�
ров. Директором завода Алексан�
дром Ивановичем Пекаршем был
подписан приказ об оказании ма�
териальной помощи работникам
и неработающим пенсионерам,
жилье которых оказалось в зоне
подтопления, в размере 10 тыс.
рублей на каждого пострадавше�
го и членов их семей. Всего было
выплачено 18,4 млн. рублей. Кро�
ме этого и правительством Хаба�
ровского края выплачено по 10
тыс. рублей каждому пострадав�
шему.

В срочном порядке решался
вопрос с жильем для работни�
ков, оставшихся без крыши над
головой. Решать проблему нуж�
но было оперативно, до начала
зимних морозов. ОАО «Компа�
ния «Сухой» оказало заводу су�
щественную помощь: были вы�
делены средства на покупку 62

служебных квартир с возможно�
стью их последующего выкупа.
В декабре 2013 года в эти кварти�
ры стали переселяться первые
пострадавшие.

С самого начала наводнения
ситуация находилась под при�
стальным вниманием генераль�
ного директора ОАО «Компания
«Сухой» И.Я. Озара. При его уча�
стии, после одобрения президен�
том «ОАК» М.А. Погосяном, был
выработан план выделения заво�
ду имени Ю.А. Гагарина финан�
совой помощи для устранения
последствий затопления. Всего
на эти цели ОАО «Компания «Су�
хой» выделило сумму в размере
105 млн. рублей.

25 декабря 2013 года 51 работ�
ник нашего завода был награжден
губернатором Хабаровского края
В.И. Шпортом ведомственной ме�
далью Министерства обороны
«Участнику борьбы со стихией на
Амуре». В числе награжденных
были и члены первичной профсо�
юзной организации КнААЗ.

Борьба со стихией в очередной
раз продемонстрировала силу ду�
ха дальневосточников, единство
и солидарность работников род�
ственных предприятий и еще раз
доказала, что все МЫ вместе –
великая сила, которой по плечу
любые задачи, какими бы труд�
ными они не были. Спасибо всем
за то, что в этот трудный момент
все вы были вместе с нами! ❑

А. Аброськин, 
зам. председателя первичной

профсоюзной организации КнААЗ
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СОБЫТИЕ

ВСЕ       ВМЕСТЕ –
МЫ ВЕЛИКАЯ СИЛА!



В последние годы в профсоюзе
наметилась тенденция снижения
уровня профсоюзного членства,
что не может не вызывать тревоги,
поскольку наша численность –
наша сила в защите прав и инте�
ресов членов профсоюза. Так, по
данным статистической отчетно�
сти, в Российском профсоюзе
трудящихся авиационной про�
мышленности охват профсоюз�
ным членством среди работаю�
щих составил 64,15%.

По сравнению с 2012 годом
уровень профсоюзного членства
снизился на 1,06%, за 2011 г. сни�
жение составило 0,5%. В целях
выявления причин снижения и
выработки мер по сохранению и
увеличению уровня профчленст�
ва было проведено социологичес�
кое исследование.

В исследовании приняли учас�
тие более 6,5 тыс. человек, из них
4,5 тыс. – члены профсоюза и 2
тыс. – работники предприятий и
организаций отрасли, не являю�
щиеся членами профсоюза. Все�
го в анкетировании приняли уча�
стие 56 первичных профсоюзных
организаций, в том числе 44 орга�
низации, входящие в территори�
альные организации профсоюза,
и 12 ППО прямого подчинения
ЦК профсоюза. Возраст респон�
дентов – в пределах от 20 до 74
лет, средний возраст – менее 40
лет, средний стаж – более 10 лет.

Проведенный анализ показал,
что большинство опрошенных,
как членов профсоюза, так и не
вступивших в профсоюз – ра�
ботники, не имеющие подчинен�
ных, они в той или иной степени
не удовлетворены уровнем своей
заработной платы, и при этом
они не будут испытывать особых
осложнений с поиском нового
места работы. Это служит одной
из причин наблюдающейся теку�
чести кадров, в свою очередь
приводящей к возможным поте�
рям в численности членов проф�
союза.

В сложившейся ситуации один
из способов закрепления работни�
ков на предприятиях – это предо�
ставление гарантий занятости, вы�
платы стабильной заработной пла�
ты, соблюдения трудовых прав,

обеспечения условий труда, а так�
же дополнительных льгот, различ�
ных выплат и других социальных
гарантий, предоставляемых с по�
мощью коллективного договора.

Результаты опроса показыва�
ют, что абсолютное большинство
работающих в отрасли знают, что
именно этот документ защищает
их права и гарантии.

Тем не менее, почти треть чле�
нов профсоюза не знают, устраи�
вает ли их содержание коллек�

тивного договора. Это свидетель�
ствует о том, что они не знают
или не понимают, какие именно
права и гарантии там прописаны,
либо не знают, как ими восполь�
зоваться, что говорит о недоста�
точной информированности этой
группы работников. Среди ра�
ботников, не вступивших в проф�
союз, примерно половина опро�
шенных также не смогли опреде�
лить, насколько они довольны со�
держанием колдоговора.
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ПАДАЕМ. ПОЧЕМУ?

ППоо  ссооссттоояяннииюю  ннаа  0011  яяннвваарряя  22001144  ггооддаа  вв  ППРРООФФААВВИИАА  
ссооссттооиитт  ннаа  ууччееттее  225599778833  ччллеенноовв  ППррооффссооююззаа  ссррееддии  ррааббооттааюющщиихх

Снижения
уровня
профчленства

Уровень
профчленства

ККоолл��ввоо  ррааббооттннииккоовв,,  ууччаассттввооввааввшшиихх  вв  ииссссллееддооввааннииии

Всего 
работников

Членов
Профсоюза

Не членов
Профсоюза

УУддооввллееттввооррееннннооссттьь  ккооллллееккттииввнныымм  ддооггооввоорроомм

Полностью Частично Не удовлетворены Затрудняются



Аналогичное число работников
не в полной мере ознакомлены с
содержанием колдоговора, что
вновь подтверждает тот факт, что
и эта группа не смогла ответить
на вопрос из�за недостатка ин�
формации.

Если к группе не сумевших оп�
ределить степень своей удовле�
творенности добавить тех, кто

удовлетворен отчасти и полно�
стью не удовлетворен коллектив�
ным договором, то получается,
что в полной мере удовлетворен�
ных – меньшинство.

Далее стоит обратить внимание
на то, что обе категории участни�
ков исследования в большинстве
своем владеют информацией, что
профсоюзная организация:

■ инициирует процесс разра�
ботки и заключения коллектив�
ного договора,

■ ведет переговоры с работода�
телем по включению в коллек�
тивный договор социальных
льгот и гарантий для работников,

■ осуществляет контроль за его
выполнением.

При этом большая часть работ�
ников не удовлетворена его со�
держанием, т.е. качеством вы�
полненной профсоюзной орга�
низацией работы, поскольку не в
должной мере о ней проинфор�
мирована. Это приводит к сни�
жению авторитета профсоюзных
организаций.

Количество членов профсоюза,
не удовлетворенных в той или
иной степени содержанием кол�
договора и затруднившихся отве�
тить на этот вопрос, сопоставимо
с числом выразивших мнение,
что профком лишь отчасти защи�
щает права и интересы работни�
ков, а также с количеством тех,
кто считает, что организация за�
висит от работодателя.

Таким образом, не получая ин�
формации, работники выражают
мнение, что профорганизация не
выполняет или плохо исполняет
свои обязанности, поскольку
подконтрольна администрации.

Аналогичная тенденция про�
слеживается и в ответах не чле�
нов профсоюза. Почти половина
из них либо затрудняется оце�
нить эффективность профорга�
низации в вопросе защиты тру�
довых прав и интересов работни�
ков, либо не представляет, чем
занимается профорган. Оба отве�
та подразумевают под собой не�
достаток сведений, в сумме они
коррелируются с наиболее попу�
лярной причиной не вступления
в профсоюз – работники не ви�
дят от профорганизации кон�
кретной пользы для себя, потому
что не знают, что она делает.

Почти треть не членов профсо�
юза считает, что профком лишь
отчасти выполняет функцию за�
щиты работников, аналогичное
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УУддооввллееттввооррееннннооссттьь  ккооллллееккттииввнныымм  ддооггооввоорроомм,,  
ссррееддии  ррааббооттннииккоовв,,  ннее  ввссттууппииввшшиихх  вв  ппррооффссооююзз

Полностью Частично Не удовлетворены Затрудняются

Затруднились определить

Недостаточно ознакомлены

Не знаю, что делает профком

Затрудняюсь ответить

Полностью
удовлетворены

Частично

Затрудняются

Не удовлетворены

Члены Профсоюза Не члены Профсоюза Не вижу пользы

Отчасти защищает

Полностью подчинена
работодателю



количество считает, что органи�
зация профсоюза подчинена ад�
министрации предприятия. В
очередной раз наблюдается
корреляция количества респон�
дентов.

Как следствие, сопоставимое
количество не членов профсоюза
не желают платить профвзносы,
потому что, по их мнению, про�
форган работает не в полную си�
лу, а заслуги по заключению кол�
договора причисляют только ад�
министрации.

Недостаток информации о дея�
тельности профсоюзного коми�
тета, ведет также к тому, что зна�
чительная часть членов профсо�
юза считает, что социальное
партнерство не поможет защи�
тить их права, и не видит иной
возможности отстаивать свои
интересы, кроме как с помощью
коллективных действий. При
этом не все из них действительно
готовы принимать участие в этих
коллективных действиях. Напри�
мер, три четверти готовы подпи�
сать коллективное письмо и все�
го треть готова выйти на митинг.
Стоит заметить, что коллектив�
ное письмо относится скорее к
форме социального партнерства,
чем к коллективным действиям.

Если при этом посмотреть, ка�
кие из направлений деятельнос�
ти первичной профсоюзной ор�
ганизации наиболее актуальны
на сегодняшний день, т.е. в защи�
те каких именно интересов и
прав, обеспечении каких гаран�
тий нуждаются работники, то мы
увидим, что это повышение зара�
ботной платы, оздоровление ра�
ботников и членов их семей и
улучшение условий и охраны
труда.

Все эти вопросы регулируются
коллективным договором, т.е. с
помощью социального партнер�
ства, но работники недостаточно
информированы о проводимой в
этом направлении работе.

Как следствие, лишь половина
из них обращается за помощью в
профсоюзный комитет, причем
обращаются за путевкой или ма�
териальной помощью, а не за ре�
шением проблем.

Необходимо отметить, что все�
го 4% считают, что профсоюз дол�
жен заниматься мотивацией
профчленства, т.е. работники от
профорганизаций ждут не угово�
ров вступить в профсоюз, а ре�

шения своих проблем, отстаива�
ния своих прав, защиты своих
интересов.

Если же суммировать мнение
членов профсоюза, чем же, на их
взгляд, должен заниматься про�
фессиональный союз, в целом, то
наиболее актуальны следующие
направления деятельности:

■ достойная оплата труда,
■ контроль за соблюдением тру�

дового законодательства,
■ обеспечение занятости, защи�

ты работников при сокращении
численности и штата,

■ регулирование социально�
трудовых отношений через кол�
лективные договоры и соглаше�
ния. И вновь все это – составля�
ющие системы социального
партнерства, и профессиональ�
ный союз это делает, однако ин�
формация об этом до членов
профсоюза не доходит.

Об этом свидетельствуют и их
ответы на вопрос о степени их
информированности о деятель�
ности профорганов различных
уровней. При сравнительном
анализе прослеживается четкая
тенденция – чем выше уровень
организации, тем меньше членов
профсоюза в достаточной мере
осведомлено о ее деятельности.
При этом данная информация в
числе наиболее востребованной.

Количество респондентов,
оценивших степень своей инфор"
мированности выше среднего1, в
зависимости от уровня профор"
гана:

■ первичная профсоюзная ор�
ганизация – 62,4%,

■ Российский профсоюз трудя�
щихся авиационной промышлен�
ности – 18,2%,

■ территориальная организа�
ция профсоюза – 17,8%,

■ территориальное объедине�
ние организаций профсоюзов –
12,2%,

■ Федерация независимых
профсоюзов России – 11%.

Количество членов профсоюза,
оценивших степень потребнос"
ти в информации выше среднего2:

■ социальное обеспечение, со�
циальная защита – 54,3%,

■ вышестоящие профорганиза�
ции – 43,4%,

■ финансовая и производствен�
ная деятельность предприятия –
43,4%,

■ вопросы охраны и безопасно�
сти труда – 41%,

■ события профсоюзной жиз�
ни – 37%,

■ преимущества профсоюзного
членства – 36,3%.

Недостаточность необходимой
информации снижает заинтере�
сованность членов профсоюза,
их мотивацию. Следует отметить,
что сами члены профсоюза счи�
тают это причиной низкой проф�
союзной активности, как в це�
лом, так и непосредственно в их
организации, что соответствует
существующему мнению о том,
что в современном обществе ав�
торитет профсоюзов не высок.
Как следствие, большинство счи�
тает профсоюзные организации,
находящимися в полной зависи�
мости от работодателя, в итоге
снижается желание работников
вступать в члены профсоюза. В
сумме все эти факторы приводят
к снижению уровня профсоюз�
ного членства и нехватке финан�
совых средств на реализацию це�
лей и задач профорганизаций.

Каковы же причины низкой
профсоюзной активности?

Среди факторов, указанных на�
ибольшим числом респондентов,
можно выделить 2 группы при�
чин: внутрипрофсоюзные и
внешние.

Влияние внешних факторов, по
количеству респондентов, их вы�
бравших:

■ руководители и администра�
ция предприятия – 37,1%,

■ государство и органы государ�
ственной власти – 30%,

■ средства массовой информа�
ции – 9,7%.

Влияние внутрипрофсоюзных
факторов, по количеству респон�
дентов, их выбравших:

■ низкая заинтересованность и
мотивация членов профсоюза –
35%,

■ руководители первичных
профсоюзных организаций –
12,1%,

■ профсоюзный аппарат – 8,7%,
■ предцехкома (профгрупор�

ги) – 7,3%.
На первый взгляд, внешние

причины более весомы в сумме,
однако если взять факторы, взаи�
модействующие в рамках одного
предприятия, то получается, что
из внешних причин влияет толь�
ко администрация (37,1%), а внут�
рипрофсоюзные в сумме отмети�
ло почти вдвое большее число оп�
рошенных (63,1%).
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1 Количество респондентов, оценивших свою информированность на 4 и 5 баллов в сумме.
2 Количество респондентов, оценивших свою потребность на 4 и 5 баллов в сумме.



Какие выводы следуют из вы�
шеизложенного?

Результаты исследования пока�
зывают, что профессиональному
союзу и его организациям необ�
ходимо обратить внимание пост�
роение четкой информационной
вертикали (сверху вниз и снизу
вверх) в целях доведения макси�
мального количества информа�
ции о своей деятельности до ра�
ботников предприятий и органи�
заций промышленности.

Необходимо не только расска�
зывать о своей работе, но и знать
потребности людей, в чем им
нужна защита, какая помощь им
необходима. Информация долж�

на содержать сведения о работе
профорганов всех уровней по за�
щите трудовых прав и социаль�
но�экономических интересов ра�
ботников. При этом особое пред�
почтение следует отдавать ин�
формации не о выплатах соци�
ального характера, а именно о ра�
боте по защите и отстаиванию
прав и интересов членов профсо�
юза.

Необходимо регулярно прово�
дить разъяснительную работу о
деятельности профорганов в
рамках социального партнерст�
ва, о достижениях профоргани�
заций по заключению коллек�
тивных договоров, соглашений

различного уровня, важности и
необходимости данных докумен�
тов для работников, а также о ре�
зультатах контроля со стороны
профсоюза и его организаций за
их выполнением. Следует более
ответственно подходить к вопро�
су ознакомления работников с
содержанием коллективных до�
говоров, а также информирова�
нию трудящихся о результатах
работы комиссий по трудовым
спорам и решению проблем ра�
ботников в досудебном и судеб�
ном порядке. ❑

М.Е. Зеленко,
ведущий специалист организа"

ционного отдела ЦК профсоюза
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ВВллиияяннииее  ввннеешшнниихх  ффааккттоорроовв,,  ппоо  ккооллииччеессттввуу  рреессппооннддееннттоовв

Внешние Внутрипрофсоюзные

Администрация

Органы власти

СМИ

Низкая мотивация

Руководители ППО

Аппарат

Предцехкомы

Внешние Внутрипрофсоюзные

Администрация

Низкая мотивация

Руководители ППО

Аппарат

Предцехкомы



В Нижегородской областной
организации профсоюза проф�
союзные комитеты используют в
интересах работников процеду�
ры переговоров по разработке,
согласованию и заключению
коллективных договоров в рам�
ках соответствия Отраслевому
соглашению по авиационной
промышленности Российской
Федерации.

Несмотря на снижение уровня
защищенности работников в но�
вом Трудовом кодексе РФ, проф�
союзным комитетам удалось до�
говориться с работодателями о
включении в коллективные дого�
воры более высоких, по сравне�
нию с действующим законода�
тельством, гарантий защиты и
обеспечения нормальных усло�
вий труда для работников пред�
приятий.

Коллективные договоры ОАО
ПКО «Теплообменник», ОАО
АНПП «Темп�Авиа», ОАО «НАЗ
«Сокол», ОАО «Гидроагрегат»,
ОАО «ПМЗ «Восход», ОАО
«Авиабор», ФГУП «НИИСУ» пре�
дусматривают обязанность рабо�
тодателя согласовывать с проф�
союзным комитетом ряд локаль�
ных нормативных актов, содер�
жащих нормы трудового права,
закрепляют участие профсоюз�
ного комитета в формировании
локальных нормативных актов
организации по вопросам: опла�
ты и нормирования труда, време�
ни отдыха, занятости, охраны
труда, социальных интересов ра�
ботников.

В соответствии с коллективным
договором ОАО «Гидроагрегат»
во всех случаях, в которых в соот�
ветствии с Трудовым кодексом

необходим учет мнения профко�
ма (за исключением принятия ре�
шений об увольнении работни�
ков по инициативе работодателя,
которые производятся с учетом
мотивированного мнения), реше�
ния и локальные акты принима�
ются по согласованию с профко�
мом. Кроме того, пунктом 9.4 кол�
лективного договора усилена за�
щищенность членов профкома,
увольнение которых по пунктам
2, 3, 5 ч.1 ст. 81 ТК РФ допускает�
ся только с предварительного со�
гласия профкома ОАО «Гидроаг�
регат».

В соответствии с коллективным
договором ОАО «ПМЗ «Восход»
в большинстве случаев работода�
тель принимает решения также
по согласованию с профкомом:
утверждения режима рабочего
времени, графиков сменности,

Правил внутреннего трудового
распорядка, графика отпусков,
локальных актов по охране труда.
В соответствии с п.9.5 коллектив�
ного договора также усилена
правовая защита профсоюзных
работников: увольнение по ини�
циативе работодателя работни�
ков, избранных в состав профсо�
юзных органов, комиссию по
трудовым спорам, допускается с
предварительного согласия
профкома.

В соответствии с п. 1.4 коллек�
тивного договора ОАО АНПП
«Темп�Авиа» локальные норма�
тивные акты, содержащие нормы
трудового права, принимаются с
учетом мнения выборного органа
ППО, но по согласованию с
профкомом принимаются прави�
ла внутреннего трудового распо�
рядка, график работы, график
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сменности, график отпусков, си�
стемы нормирования труда, ин�
струкции по охране труда, поло�
жение по оплате труда и другие
локальные нормативные акты;
кроме того, по согласованию с
профкомом производятся пере�
воды, применение дисциплинар�
ных взысканий и увольнение ра�
ботников, избранных в профком
и цехком, что существенно рас�
ширяет возможности правовой
защиты работников.

В соответствии с коллективным
договором ОАО ПКО «Теплооб�
менник» работодатель по согла�
сованию с профкомом принима�
ет Положение по оплате труда
(п.2.1) , Положении о премирова�
нии (п.2.9), Положение о стиму�
лирующих доплатах и надбавках
(п.2.9), локальные нормативные
акты и инструкции по охране
труда.

В соответствии с п.7.8 коллек�
тивного договора ОАО «Нор�
маль» и п.8.4 коллективного дого�
вора ОАО «Гидромаш» работода�
тель учитывает мнение профко�
ма при утверждении Правил вну�
треннего трудового распорядка,
составлении графика сменности,
графика отпусков, определения
повышения зарплаты работни�
ков, занятых на работах с вред�
ными условиями труда, а на прак�

тике в этих случаях действует ре�
жим согласования.

Согласно п.4.7 коллективного
договора ОАО «Авиабор» отпуск
в летнее или любое удобное вре�
мя предоставляется не только
женщинам, имеющим двух де�
тей в возрасте до 12 лет (это по�
ложение действует с советских
времен), но и женщинам, имею�
щим 3 и более детей уже без
привязки к возрасту, а также
любым работникам при наличии
у них путевок на лечение. В со�
ответствии с п.5.9 все работы в
сверхурочное время оплачива�
ются не менее, чем в двойном
размере. Правила внутреннего
трудового распорядка и Положе�
ние об оплате труда водителей
осуществляются в режиме со�
гласования с профкомом.

В соответствии со статьей 4.15
коллективного договора ОАО
«НАЗ «Сокол» устанавливаются
надбавки и доплаты в соответст�
вии с ТК РФ, а также по положе�
ниям, приказам и распоряжени�
ям работодателя, согласованным
с профсоюзным комитетом.

В соответствии со статьей 4.12
работодателем устанавливаются
различные системы премирова�
ния, стимулирующие доплаты,
надбавки по согласованию с
профсоюзным комитетом.

Усилена защищенность руко�
водителей и их заместителей вы�
борных профсоюзных органов
структурных подразделений, не
освобожденных от основной ра�
боты, их перевод и наложение
взысканий допускается с предва�
рительного согласия профсоюз�
ного комитета.

Руководствуясь Отраслевым
соглашением, профсоюзный ко�
митет добился включения в кол�
лективный договор права на до�
полнительные отпуска работни�
кам, осуществляющим управле�
ние воздушным движением, име�
ющим свидетельство руководи�
теля полетов, за работу с вредны�
ми и особыми условиями труда
продолжительностью 24 рабочих
дня (ст.5.6).

В соответствии с п. 4.13.1 кол�
лективного договора ОАО «Арза�
масский приборостроительный
завод им. П.И. Пландина» произ�
водятся доплаты за работу с вред�
ными условиями труда в размере
от 6 до 24 %.

Работодатели на всех предпри�
ятиях авиационной промышлен�
ности города Нижнего Новгоро�
да и области признают профсо�
юзные организации в качестве
социального партнера и добросо�
вестно выполняют обязательства
по коллективному договору. ❑
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Обязанности работодателей и
работников в сфере охраны тру�
да четко прописаны в законода�
тельстве Российской Федерации
и в ведомственных правилах и
инструкциях, но на практике не
всегда и не все работодатели и
работники выполняют их требо�
вания.

В 2013 году на предприятиях
авиационной промышленности в
Москве несоблюдение требова�
ний охраны труда привело к рез�
кому росту количества несчаст�
ных случаев (по сравнению с
2012 годом – с тяжелыми трав�
мами на 69%, со смертельным ис�
ходом на 67%).

В первом квартале произошло
четыре несчастных случая – три

работника получили тяжелые
травмы, и еще один погиб на рабо�
чем месте от алкогольного отрав�
ления. Основными причинами
ЧП явились недостатки в обуче�
нии непосредственных руководи�
телей по теме охраны труда, не�
удовлетворительная организация
работ и ненадлежащий контроль
производства со стороны непо�
средственных руководителей.

Во втором квартале произошло
три несчастных случая. Один из
них – групповой, в котором по�
страдали четыре человека (один
погиб), в другом происшествии
работник получил тяжелые трав�
мы, и еще в одном случае человек
погиб от алкогольного отравле�
ния на рабочем месте. Здесь ос�

новными причинами несчастий
стали нарушения трудовой дис�
циплины и неудовлетворитель�
ная организация работ. Группо�
вой несчастный случай стоит
описать подробнее, так как в ре�
зультате его один человек погиб
и еще двое получили тяжелые
травмы. Произошло это на участ�
ке люминесцентного контроля,
где использовались легковоспла�
меняющиеся жидкости. Руково�
дитель слесарных работ нарушил
требования внутреннего трудо�
вого распорядка – закурил в не�
положенном месте.

В третьем квартале произошло
четыре несчастных случая, в ре�
зультате тяжелые травмы получи�
ли три работника и один человек

ПОД «ВЗГЛЯДОМ»ОХРАНЫ ТРУДА



погиб. Причиной всех ЧП этого
квартала явились нарушения
трудовой дисциплины.

В четвертом квартале случилось
три ЧП, два человека получили тя�
желые травмы и один погиб.

Для наглядности роста травма�
тизма приведу сравнительную
таблицу по несчастным случаям с
данными за 2012 и 2013 года.

Пренебрежение к требованиям
охраны труда недопустимо –
ведь, фактически, это вопрос жиз�
ни и здоровья людей. Централизо�
ванное обучение работников тре�
бованиям охраны труда и безо�
пасным приемам выполнения ра�
бот является важнейшим услови�
ем предотвращения несчастных
случаев на производстве. Все ра�
ботники, независимо от занимае�
мых должностей, обязаны пройти
обучение требованиям охраны
труда; а руководитель должен ор�
ганизовать проверку их знаний в
этой области в установленные за�
конодательством сроки. Кроме
того, руководители всех звеньев
должны правильно организовать
труд персонала и обеспечить кон�
троль за исполнением подчинен�
ными соответствующих требова�
ний и инструкций.

Большое количество несчаст�
ных случаев произошло с работ�
никами, находившимися в состо�
янии алкогольного опьянения
(23% от общего количества). На�
хождение на рабочем месте (на
территории работодателя) в не�
трезвом виде – грубейшее нару�
шение трудовой дисциплины.

Поговорим подробнее о том,
как эту самую трудовую дисцип�
лину обеспечить. Дисциплина,
направленная на улучшение ох�
раны труда – это система нака�
заний за те или иные проступки
в области безопасности рабочего
процесса. Для того чтобы данная
система работала, следует опре�
делиться с некоторыми правила�
ми ее успешного построения и
функционирования. Во�первых,
дисциплинарная система должна
быть известна всем и каждому в

организации, необходимо макси�
мально четко и понятно изло�
жить ее требования и ознако�
мить с ними работников под рос�
пись. Хорошим вариантом для
ознакомления будет общее со�
брание персонала, на котором
будут озвучены все ключевые
моменты системы наказаний за
несоблюдение норм охраны тру�
да. Каждое нарушение должно
придаваться огласке, публично
разбираться и быть примером
того, как не следует поступать.
Последовательность действий
должна привести к изменению
поведения работников. Неодно�
кратно нарушившие требования
безопасности должны рассмат�
риваться как кандидаты на
увольнение. Фиксирование и ог�
ласка нарушений тоже заслужи�
вает особого внимания. Фикси�
ровать стоит не только наруше�
ния рядовых работников, но и
проступки руководителей. Мож�
но завести журнал или сделать
бланк особой формы с указани�
ем самого нарушения, правил,
которые были нарушены, дис�
циплинарных мер, принятых по
данному нарушению, а также,
что было предпринято для устра�
нения повторных нарушений. С
этими записями необходимо оз�
накомить самого нарушителя, а
еще лучше – выдать ему копию
в напоминание. В зависимости
от финансового состояния пред�
приятия, трудовую дисциплину
можно повышать с помощью ви�
деоконтроля. Осознание того,
что рабочие места находятся под

«взглядом» видеокамер, заставит
людей внимательнее относиться
к выполнению правил безопас�
ности. Кроме того, видеосъемка
может помочь в расследовании
случившихся ЧП.

Также стоит отметить важ�
ность уполномоченных по охра�
не труда в деле уменьшения трав�
матизма на производстве. В поле
зрения уполномоченных по охра�
не труда должно попадать все –
от перегоревшей лампочки на
территории цеха или участка до
отсутствующих или неисправ�
ных защитных устройств на обо�
рудовании. Все нарушения долж�
ны фиксироваться в журнале
многоступенчатого контроля и
своевременно исправляться.

В итоге, если следовать после�
довательности в обеспечении бе�
зопасности труда, то все останут�
ся довольны – работники будут
здоровы и трудоспособны, а ра�
ботодатели получат меньший
простой оборудования и боль�
шую производительность труда.
Конечно, соблюдение всех необ�
ходимых требований и норм –
очень трудоемкий процесс, тре�
бующий последовательности и
упорства, а также большой заин�
тересованности всех сторон. Но,
как говорится, дело того стоит.
Плюсов от соблюдения норм ох�
раны труда гораздо больше, чем
от возможных сиюминутных вы�
игрышей при нарушениях. ❑

А.Колганов,
технический инспектор труда

МГО Профавиа
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Несчастные случаи (НС) 2012 г. 2013 г.

Смертельные НС 1 3

Тяжелые НС 3 9

Групповые НС 0 1

Алкогольное отравление 0 2

Все в т.ч. легкие 85 89

Несчастные случаи за 2012 и 2013 гг.



В учебном процессе многих
профсоюзных организаций ос�
новной упор делается на обуче�
нии председателей цехкомов, мо�
лодежного актива. Но нельзя за�
бывать о тех, кто непосредствен�
но находится в производствен�
ном процессе и на кого возлага�
ются большие надежды в деле во�
влечения в члены профсоюза ра�
ботников предприятий – о
профгрупоргах. Ежедневно стал�
киваясь с работниками своих от�
делов и подразделений в цехах,
профгрупорги зачастую не име�
ют достаточных знаний, чтобы
грамотно и доступно донести до
них информацию о деятельности
профсоюза. Это результат того,
что данной категории профакти�
ва незаслуженно уделяется мень�
ше внимания, чем другим активи�
стам.

В Пермской территориальной
организации эту ошибку пытают�
ся исправить. Совместно с регио�
нальным учебным центром раз�
работана программа, рассчитан�
ная на 16 академических часов,
которая предполагает ознакомле�
ние профгрупоргов с основными
направлениями работы профсою�
за. Ведь профгрупорги зачастую
даже не знакомы со структурой
нашего профсоюза, их представ�
ления о нем, направлениях его де�
ятельности ограничены, как пра�
вило, организацией культмассо�
вых и спортивных мероприятий,
не говоря уже о том, что они не

всегда понимают необходимость
и правила ведения профсоюзного
делопроизводства.

В феврале профгрупорги перм�
ских первичных профсоюзных
организаций в очередной раз со�
брались в РУЦе. В процессе обу�
чения активисты не только по�
знакомились со структурой
профсоюза, но и могли задать во�
просы по самым различным те�
мам. Это и основные вопросы
трудового законодательства РФ,
и особенности формирования
коллективного договора, и про�
блематика мотивации профсоюз�
ного членства. Отдельно косну�
лись темы информационной ра�
боты в профсоюзе, обсуждали,
как нужно взаимодействовать с
цеховой профорганизацией.

Обмен опытом работы, встречи
с работниками аппарата профор�
ганизаций – все это очень важно
для вовлечения лидеров профсо�
юзных групп в активную общест�
венную деятельность. В этот раз с
профгрупоргами также пообщал�
ся В.В. Трапезников – депутат
Государственной Думы РФ. Об�
щение с ним оставило яркие впе�
чатления у активистов. Встреча
тем более была интересна, что
Валерий Владимирович сам явля�
ется членом нашего профсоюза,
в течение долго времени возглав�
лял профорганизацию цеха 50
ОАО «СТАР».

Каждый из профгрупоргов, по�
кидая учебный центр, вновь по�

падает в свою привычную произ�
водственную среду. Вот здесь за�
дача первичных профорганиза�
ций и председателей цехкомов –
поддержать их, не дать пропасть
их вновь приобретенным знани�
ям и умениям. Практика – глав�
ный экзамен для каждого про�
шедшего обучение.

Также на первый план выхо�
дит необходимость регулярно
действующей школы профакти�
ва в первичках. С учетом того,
что общая численность проф�
групоргов в Пермской террито�
риальной профсоюзной органи�
зации порядка 500 человек, по�
нятно, что обучение должно
иметь системный и регулярный
характер.

Исходя из сказанного, мы пола�
гаем, что одна из основных задач
первичных профорганизаций –
формирование такой школы для
профгрупоргов. Только слажен�
ная работа всех уровней профсо�
юзных организаций в направле�
нии обучения может дать желае�
мый эффект – чтобы профгру�
порги стали реально действую�
щим рычагом воздействия как на
работников предприятий в плане
вовлечения в члены профсоюза,
так и на представителей работо�
дателей, как законных предста�
вителей работников. ❑

У.В. Крапивина
ведущий специалист Пермского

Совета Роспрофавиа
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Желание вступить в РОБ «Про�
фавиа» выразили работники
Многофункционального центра
предоставления государствен�
ных и муниципальных услуг.

– К нам обратилась инициатив�
ная группа из 8 человек – работни�
ков МФЦ, – рассказал председа�
тель рескома профсоюза Роман Ка�
лякулин. – Они заявили о том, что
хотят создать первичку и вступить
в наш профсоюз. Устав нашей орга�
низации не ограничивает членство
в профсоюзе по отраслевой при�
надлежности, и мы им не отказали.

На собрании работников МФЦ
Роман Калякулин рассказал
представителям коллектива о
структуре профдвижения в Рос�
сии, составе членских организа�
ций Федерации профсоюзов рес�
публики, профсоюзе работников
авиационной промышленности.
Работники интересовались во�
просами организации детского
отдыха, санаторно�курортным
лечением. Много вопросов зада�
вали о профсоюзной дисконтной
карте, с которой их познакомила
ведущий специалист социально�
гуманитарного отдела ФП РБ Ди�
на Тимербаева.

Были обозначены первостепен�
ные задачи, которые должны реа�

лизовываться новоиспеченным
профкомом: разработка проекта
коллективного договора, нара�
щивание уровня профсоюзного
членства для эффективной рабо�
ты первички. Функции председа�
теля профкома возложены на од�
ного из инициаторов создания
профорганизации Раилю Хафи�
зову, а представлять первичку в
уфимском центре на Новомосто�
вой будет Вероника Васильева.

– Считаю, что собрание было
полезным – у нас большое коли�
чество заинтересованных в
профсоюзе работников, – отме�
тила новый председатель цехко�
ма Вероника Васильева. – И наш
руководитель Руслан Рифович
Усманов также поддерживает на�
ше начинание.

В штате Многофункционально�
го центра предоставления госу�
дарственных и муниципальных
услуг, который в республике по�
ка представлен 7 филиалами, бо�
лее 500 работников. По предва�
рительной оценке, около 200 из
них уже готовы пополнить проф�
союзные ряды. ❑

Наталья Новицкая,
корреспондент республиканской

газеты «Действие»
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Ряды Башкирской республиканской организации проф3
союза пополнились еще одной первичной профсоюзной
организацией



В ОАО «Корпорации ВСМПО�
АВИСМА» 25 декабря 2013 года
был подписан коллективный до�
говор, который будет действо�
вать на предприятии в
2014–2015 годах. Документ зави�
зировали представители трех
сторон: генеральный директор
корпорации Михаил Воеводин –
от имени работодателя, председа�
тель первичной организации
Профавиа «ВСМПО» Владимир
Иванов и председатель профсою�
за работников «АВИСМА» Татья�
на Майорова.

Работа над новым колдогово�
ром началась еще в марте 2013 го�
да. К этому времени уже были со�
браны поступившие из цехов
предложения по изменениям в
колдоговор. На заседании трех�
сторонней согласительной ко�
миссии, куда вошли представите�
ли работодателя и трудового кол�
лектива, было решено макси�
мально уравнять социально�тру�
довые отношения на обеих пло�
щадках – в «ВСМПО» и «АВИС�
МА». Иными словами, скоррек�
тировать пункты коллективного
договора так, чтобы в «ВСМПО»
и «АВИСМА» привести к одному
знаменателю все, что гарантиру�
ется главным документом пред�
приятия.

До этого момента некоторые
пункты имели «географическую»
направленность. Например, если
в «АВИСМА» рабочий по лично�
му заявлению может заменить
молоко «по вредности» денеж�

ной компенсацией, то в
«ВСМПО» такой практики нет.
Или то, к чему давно привыкли
рабочие горячих участков
«ВСМПО» – к обеспечению го�
рячим чаем и минеральной водой
– ависмовцы некоторых подраз�
делений еще только добиваются.

На заседание согласительной
комиссии были приглашены на�
чальник отдела охраны труда и
техники безопасности Олег Кол�
чин и советник генерального ди�
ректора по медицинским вопро�
сам, главный врач медсанчасти
«Тирус» Илья Ошеров. 

Олег Юрьевич разъяснил чле�
нам комиссии некоторые терми�
ны и формулировки, которые ис�
пользуются в статьях коллектив�
ного договора. У Ильи Семенови�
ча спросили, на каких принципах
строится договор со страховой
компанией «Согласие», и можно
ли сотрудникам корпорации че�
рез ДМС оплачивать некоторые
операции, назначенные по пока�
заниям врача. Илья Ошеров ска�
зал, что услугами ДМС по догово�
ру с «Согласием» воспользова�
лось примерно 80% заводчан.
Сложные операции, например,
по замене сустава, заводчанам
проводят через фонд обязатель�
ного медицинского страхования.

Вопросы из раздела «Социаль�
ные гарантии, меры социальной
поддержки работников и членов
их семей» обсуждались очень
бурно. Например, спор вызвал
пункт «Обеспечивать ежеднев�

ную доставку работников из го�
рода Березники до заводоуправ�
ления (проходных) «АВИСМА» и
обратно по утвержденным и дей�
ствующим в городе Березники
тарифам». Схема подвоза из Бе�
резников до комбината – это не
специально организованный для
одних только работников «АВИ�
СМА» маршрут. Это обычный го�
родской рейс, на котором до нуж�
ного места может доехать любой
березниковец, и работники
«АВИСМА» занимают в нем мес�
та согласно купленным билетам,
чтобы добраться до комбината.
Корпорация совместно с проф�
комом «АВИСМА» компенсирует
вовсе не покупку билета каждо�
му своему сотруднику, а недопо�
лученный доход автотранспорт�
ному предприятию, который вы�
ливается в 15 миллионов рублей
ежегодно.

Председатель первичной проф�
союзной организации «ВСМПО»
Владимир Иванов предложил
этот пункт исключить, считая его
несправедливым по отношению
к салдинцам:

– Мы не согласны с таким не�
равенством. Эти немалые деньги
выплачиваются с прибыли, кото�
рую зарабатывают и работники
ВСМПО в том числе. Если не хо�
тите исключить этот пункт, выде�
ляйте и нам дополнительно 15
миллионов. Мы эту сумму пере�
распределим по другим статьям,
чтобы использовать для выплаты
льгот нашим сотрудникам.
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как зеркало 
социального партнерства



– Эта мера принимается не в
интересах работников, – пари�
ровала заместитель директора по
управлению персоналом «АВИС�
МА» Оксана Еникеева, – а в ин�
тересах работодателя.

– Тогда в интересах работода�
теля должен быть и подвоз работ�
ников «ВСМПО», – не поставил
точку в этом вопросе Иванов.

К ноябрьскому заседанию чле�
ны комиссии уже окончательно
определились почти по всем
спорным вопросам. Последнее
заседание, состоявшееся 13 ноя�
бря 2013 года, прошло продуктив�
но. Чаще звучало: «Принимаем»,
«Договорились». Если и были ка�
кие�то споры, то их можно было
назвать «уточнением деталей».
Так как все три стороны процес�
са пришли к согласию по всем во�
просам, то было решено не про�
водить конференцию представи�
телей трудовых коллективов
«ВСМПО» и «АВИСМА». 

В декабре 2013 года текст про�
екта нового коллективного дого�
вора был опубликован в корпора�
тивных газетах «Новатор» и «Ме�
таллург», и заводчане смогли уз�
нать, чем новый договор отлича�
ется от предыдущего.

Самое существенное отличие в
том, что коллективный договор
на 2014–2015 годы теперь един

для обеих площадок, располо�
женных в Березниках и Верхней
Салде. Сумма его бюджета оста�
лась на прежнем уровне, произо�
шло перераспределение средств
внутри некоторых статей.

Так, изменились условия соци�
альной поддержки матерей�оди�
ночек. Раньше эта категория ра�
ботниц получала от корпорации
ежемесячно 1050 рублей. Теперь,
согласно новому коллективному
договору, для них прописано еди�
новременное денежное пособие
в размере 3000 рублей к 1 сентяб�
ря на каждого ребенка.

За счет высвободившихся
средств увеличилось частичное
возмещение расходов на питание.
Теперь оно будет составлять 50
рублей в смену на человека. Это
половина суммы среднего чека за
обед в столовых предприятия.

Вдвое больше предусмотрено
средств на возмещение морально
вреда работникам, получившим
увечья на рабочем месте, про�
фессиональные заболевания –
2000 рублей за каждый процент
утраты здоровья.

Благодаря большой работе, про�
деланной профсоюзным комите�
том и руководством отдела техни�
ческого контроля и цеха охраны
«ВСМПО», контролерам и дефек�
тоскопистам теперь выдают утеп�

ленные жилеты, которых раньше
в табеле положенности не было, а
охранники одеваются в специаль�
ную форменную одежду.

На этом примере стоить акцен�
тировать внимание, потому что
включение этого пункта в кол�
лективный договор инициирова�
ли рядовые сотрудники предпри�
ятия. Они обратились в профком
«ВСМПО» с настойчивым требо�
ванием добиваться на согласи�
тельной комиссии включение га�
рантий по конкретной спецодеж�
де определенным сотрудникам.
Представители профкома сумели
убедить работодателя, что на�
правление средств на приобрете�
ние теплых жилетов – это не
только забота о здоровье коллек�
тива, но и борьба с непроизводст�
венными потерями рабочего вре�
мени. Число простудных заболе�
ваний в цехе охраны и в отделе
технического контроля нередко
выводят эти подразделения в
корпоративные «лидеры». Есть
надежда, что новая спецодежда
защитит женщин, а именно жен�
щины составляют значительное
большинство этих коллективов,
от сквозняков и холода. ❑

Т.М. Ковязина, 
председатель

информационной комиссии 
ППО ВСМПО
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В феврале состоялась конфе�
ренция трудового коллектива
ОАО «ПМЗ» и ТСП по итогам
выполнения коллективных до�
говоров предприятий на 2013
год и основным положениям но�
вых коллективных договоров на
2014 год. В конференции участ�
вовало 317 делегатов.

С докладом о показателях про�
изводственно�хозяйственной
деятельности коллектива высту�
пил управляющий директор
С.В. Попов. Дополнительную
информацию о реализации про�
екта нового перспективного
двигателя ПД�14 дал руководи�
тель проекта А.Н. Сучалкин.

С содокладом выступил пред�
седатель профкома С.М. Тулу�
пов. Основные итоги совмест�
ной деятельности сторон рабо�
тодателя и работников по фор�
мированию и исполнению кол�
лективных договоров в 2013 го�
ду Сергей Михайлович оценил
положительно.

Вместе с тем, он отметил и име�
ющиеся проблемы: «первона�
чально коллективные договоры
ОАО «ПМЗ» и ТСП формирова�
лись в труднейших условиях с от�
рицательными хозяйственно�фи�
нансовыми показателями в кон�
це 2012 года. Совершенно пра�
вильно новым руководством

предприятия было поручено ко�
миссии по КД доработать уже
подписанные договоры.

Вновь образованная в связи с
кадровыми изменениями ко�
миссия по коллективным дого�
ворам (постоянно действующая
комиссия по регулированию
трудовых отношений) работала
в течение года более конкретно
и результативно.

Работа комиссии в постоян�
ном режиме позволила ввести в
действие дополнительные со�
глашения по выплатам работни�
кам, имеющим зарплату ниже
2,5 прожиточных минимума по
региону, по упорядочению оп�
латы нерабочих праздничных
дней, по оплате за исполнение
работником дополнительных
обязанностей, в т.ч. за времен�
но отсутствующего работника,
по оплате за работу в выходные
и праздничные дни, по оплате за
ненормированный рабочий
день и др.

И пусть «упорядочено» – еще
не значит «идеально», при по�
нимании сторонами партнерст�
ва будут обсуждаться ситуации,
вноситься изменения…

Работа по исполнению произ�
водственных планов, решению
задач развития предприятия
требует четкого исполнения

трудовой дисциплины, сниже�
нию потерь рабочего времени,
четкого исполнения правил вну�
треннего трудового распорядка
(ПВТР) всеми работниками. В
рамках проведения отчетно�вы�
борных собраний и конферен�
ций в подразделениях первички
мы вновь обращаем внимание
членов профсоюза, остальных
работников на обязанность
строгого соблюдения ПВТР…

Проблемной остается качест�
во предоставления услуг по пи�
танию работников в столовых
ООО «Корпус�Групп». Монито�
ринг, проведенный в феврале –
марте 2013 года, контроль ко�
миссий, жалобы работников в
профком, отзывы в книгах жа�
лоб и предложений показывают
значительную неудовлетворен�
ность работников. Цены на про�
дукцию в столовых «Корпус�
Групп» в 2013 году поднимались
дважды – в июле и в августе.
Стоимость обеда нормального
работника выросла почти в пол�
тора раза. Вместе с тем ожида�
ние введения дотаций на пита�
ние, выполнения требования
работников и профкома о смене
оператора несколько снизило
напряженность, но это времен�
но, и это не значит, что стало
лучше.

w w w . p r o f a v i a . r u В Е С Т Н И К  П Р О Ф А В И А  № 1

В
 П

Р
О

Ф
С

О
Ю

З
Н

О
М

 П
О

Л
Е

25

КОЛДОГОВОР

БУДЕТ ПРИБЫЛЬ – 
И  КД  СТАНЕТ  ЛУЧШЕ

БУДЕТ ПРИБЫЛЬ – 
И  КД  СТАНЕТ  ЛУЧШЕ



Что касается параметров но�
вых коллективных договоров,
стороны договорились, что
рост зарплаты за счет произ�
водственно�хозяйственной де�
ятельности в 2014 году не дол�
жен быть ниже уровня инфля�
ции.

Объемы и уровни социаль�
ных выплат будут не ниже, чем
в предыдущем году. Общая
сумма расходов на социальные
вопросы и на мероприятия КД
значительно выше прошлого
плана. Коллективные договоры
«ПМЗ» и ТСП на 2014 год под�
писаны сторонами 15 января, а
23 января 2014 года подписано
Отраслевое соглашение по
авиационной промышленности
РФ.

Обязательства Соглашения
распространяются и на наш кол�
лектив. Поэтому в ближайших
планах работы постоянно дейст�
вующей комиссии по КД – 
обсуждение положений ОС и
поиск решений по их исполне�
нию через коллективные дого�
воры.

При эффективной работе
предприятий, получении доста�
точной прибыли, что может
быть обеспечено высокопроиз�
водительным трудом, четкой ис�
полнительской дисциплиной,

соблюдением ПВТР, будет и
возможность обсуждения и
включения в коллективные до�
говоры новых положений и
пунктов социального характера.

Все в наших руках».
Помимо этого Сергей Михай�

лович доложил о выполнении
пунктов договора, касающихся
правовой помощи членам
профсоюза, оказания матери�
альной помощи. В 2013 году, в

отличие от предыдущих лет,
полностью выполнены обяза�
тельства работодателя по пере�
числению финансирования
средств профкому по проведе�
нию культурно�массовой и
спортивно�оздоровительной
работы и на хозяйственное со�
держание профкома. ❑

Профком 
ППО «Пермские моторы»
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В конце февраля состоялась
конференция трудовых коллек�
тивов ЗАО «Алкоа Металлург
Рус» и ООО «Технический
центр». В работе конференции от
двух предприятий приняли учас�
тие 135 делегатов. С информаци�
ей о выполнении коллективных
договоров в 2013 году выступили:
генеральный директор ЗАО «Ал�
коа Металлург Рус» – Павлов
В.Я., директор по охране труда,
здоровья и экологии Павлов Н.В.,
директор по персоналу – Ней�
ман И.В., генеральный директор
ООО «Технический центр» Дол�
гих С.В., заместитель председате�
ля Союза молодежи – Филатова
И.А., председатель первичной
профсоюзной организации ЗАО
«Алкоа Металлург Рус» – Леоно�
ва И.В.

С отчетом о выполнении VI раз�
дела коллективного договора
«Охрана труда и окружающей
среды» перед делегатами высту�
пил директор по охране труда,
здоровья и экологии Павлов Н.В..
Он отметил, что этот раздел кол�
лективного договора выполнен в
полном объеме. Проводилось
расследование всех инцидентов,
которые привели или могли бы
привести к несчастным случаям.

По ним разрабатывались и вы�
полнялись организационно�тех�
нические, санитарно�гигиениче�
ские мероприятия. В 2013 году
все работники предприятия были
обеспечены сертифицированны�
ми спецодеждой и спецобувью,
производилась выдача молока ра�
бочим вредных профессий, заку�
пались СИЗ, первичные средства
пожаротушения, смывающие
средства, бутилированная питье�
вая вода. Проводился первичный
и периодический медицинский
осмотр работников. Была обеспе�
чена круглосуточная работа
здравпункта на территории пред�
приятия и содержание объекто�
вой пожарной части. Затраты
предприятия по охране труда в
2013 году составили более 97 млн.
рублей.

Директор по персоналу Нейман
И.В. доложила конференции о
том, что в соответствии с коллек�
тивным договором заработная
плата работников предприятия в
2013 году была дважды (в январе
и июле) проиндексирована на ве�
личину уровня инфляции в Рос�
товской области. В сентябре –
октябре было проведено диффе�
ренцированное повышение зара�
ботной платы рабочим в среднем

на 8%, руководителям, специали�
стам, служащим – на 7%. Сред�
няя заработная плата в декабре
2013 года составила 24418 рублей,
минимальная заработная плата
по предприятию составила 13188
рублей, что в 1,75 раза выше про�
житочного минимума трудоспо�
собного населения по Ростов�
ской области. 

Говоря о трудовой дисциплине,
Инга Вячеславовна отметила тот
факт, что число нарушений тру�
довой дисциплины в 2013 году
увеличилось. Участились случаи
задержания на проходной работ�
ников с запахом алкоголя.

В течение 2013 года проводи�
лись мероприятия по обучению
сотрудников завода. Всего в них
задействовали 891 сотрудника.
Все социальные выплаты и льго�
ты предоставлялись работникам
и пенсионерам в соответствии с
утвержденными положениями
по предприятию. За счет средств
предприятия было произведено
поощрение юбиляров, победите�
лей конкурса «Лучший по про�
фессии», победителей и призе�
ров заводской спартакиады; бы�
ли выплачены денежные премии
работникам к 8 Марта и Дню ме�
таллурга. Для работников и пен�
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сионеров были приобретены пу�
тевки в санаторий «Руно» города
Пятигорска. Для детей сотрудни�
ков приобретались путевки в дет�
ские оздоровительные лагеря.
Работникам и пенсионерам была
оказана материальная помощь на
лечение, бракосочетание, в связи
с рождением ребенка, на риту�
альные услуги.

О выполнении VIII раздела кол�
лективного договора «Работа с
молодежью» отчиталась замести�
тель председателя Совета моло�
дежи ЗАО «Алкоа Металлург
Рус» Филатова И.А. В своем отче�
те она остановилась на том, что
благодаря поддержке админист�
рации и профсоюзного комитета
предприятия, в 2013 году Союз
молодежи смог организовать и
провести ряд интересных меро�
приятий. Традиционными стали
ежегодные встречи молодежи с
генеральным директором пред�
приятия, на которых всегда стро�
ится конструктивный диалог и
молодежь имеет возможность из
первых уст получить ответы на
интересующие их вопросы. Мо�
лодежь проводила акции в Сове�
те ветеранов, доме престарелых,
участвовала в акции «Георгиев�
ская лента», организовала и про�
вела экологические акции в раз�
ных уголках города и района,
различные спортивные и куль�
турно�массовые мероприятия.
Информация о работе Союза мо�
лодежи размещалась на страни�
цах молодежной газеты «Бобыш�
ка» и в газете «Белокалитвин�
ский металлург».

О выполнении в 2013 году всех
обязательств коллективного дого�
вора, взятых на себя администра�
цией ООО «Технический центр»,
отчитался перед конференцией
генеральный директор Долгих
С.В. В своем выступлении он под�
черкнул, что обязательства по вы�
полнению договора в 2013 году пе�
ред работниками выполнены в
полном объеме по всем разделам.

В выступлении председателя
первичной профсоюзной органи�
зации ЗАО «Алкоа Металлург
Рус» Леоновой И.В. было отмече�
но, что в настоящее время в ЗАО
«Алкоа Металлург Рус» и в ООО
«Технический Центр» действуют
идентичные коллективные дого�
воры. Она подчеркнула, что вы�
полнение коллективных догово�
ров постоянно находится под
контролем профсоюзного коми�
тета организации. В 2013 году
коллективные договоры были

выполнены по всем разделам и
обязательствам, взятым на себя
как администрацией, так и проф�
союзной организацией. Ирина
Владимировна обратила внима�
ние делегатов на то, что профсо�
юзной организацией, как сторо�
ной социального партнерства,
при заключении договоров учи�
тывались интересы членов всего
трудового коллектива, а не толь�
ко членов профсоюза. В ее докла�
де прозвучал отчет по обязатель�
ствам профсоюзной организа�
ции о социальных выплатах для
членов профсоюза. Сумма этих
выплат в 2013 году составила бо�
лее 900 тысяч рублей. Эти средст�
ва были израсходованы на вы�
плату членам профсоюза матери�
альной помощи на лечение, в свя�
зи с рождением ребенка и пер�
вым бракосочетанием, на приоб�
ретение санаторно�курортных

путевок, канцтоваров родителям
первоклассников, на организа�
цию поездок на море. Около мил�
лиона рублей было израсходова�
но на цели, не предусмотренные
коллективным договором: на ор�
ганизацию и проведение куль�
турно�массовых и спортивных
мероприятий – заводской спар�
такиады, КВН, соревнований
«Супер�Мама»; на оплату транс�
портных услуг в ростовский дель�
финарий и торговый центр «МЕ�
ГА»; на финансирование меро�
приятий, проводимых Союзом
молодежи; на улучшение усло�
вий труда в подразделениях; на
приобретение цветов для позд�
равления женщин к 8 Марта; но�
вогодние подарки для членов
профсоюза.

Далее в своем выступлении Ле�
онова И.В. остановилась на про�

блемах, затронутых в ходе прове�
дения цеховых конференций: о
ремонте санитарно�бытовых по�
мещений в прессовом производ�
стве, о строительстве автостоян�
ки для автомобилей, об организа�
ции подвоза работников посуд�
ного производства, о стирке и ре�
монте спецодежды и некоторых
других проблемах. От имени ра�
ботников предприятия она обра�
тилась к генеральному директору
с предложением включить озву�
ченные вопросы в план меропри�
ятий по улучшению условий тру�
да работников на 2014 год и уста�
новить сроки и ответственных
лиц за выполнение данных меро�
приятий.

Генеральный директор ЗАО
«Алкоа Металлург Рус» Павлов
В.Я., в свою очередь, подвел ито�
ги финансово�хозяйственной де�
ятельности предприятия в 2013

году. Далее он рассказал о пер�
спективах работы предприятия
на 2014 год и отметил, что этот год
будет непростым и напряжен�
ным, потому что компания поста�
вила перед предприятием еще
более высокие цели и задачи, ко�
торые нужно будет решать всему
трудовому коллективу. В конце
своего выступления Владислав
Яковлевич ответил на вопросы,
прозвучавшие на конференции.

В заключение работы конфе�
ренции делегаты признали кол�
лективные договоры за 2013 год
выполненными. Коллективные
договоры ЗАО «Алкоа Металлург
Рус» и ООО «Технический
центр» будут действовать в пол�
ном объеме и в 2014 году. ❑

Профком 
ЗАО «Алкоа Металлург Рус»
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Профсоюзные активисты само�
го различного уровня могут под�
твердить, что качество работы, ее
эффективность во многом зави�
сят от возможности периодичес�
ки повышать свой уровень зна�
ний, а также знакомиться с рабо�
той коллег, чтобы можно было
обменяться мнениями, «подхва�
тить» новые идеи, посмотреть со
стороны на текущую деятель�
ность профкома и тем самым

подчеркнуть для себя что�то но�
вое. Именно с этой целью неко�
торое время назад профактивис�
ты ОАО «СТАР» познакомились
с работой предприятий и про�
форганизации «Пермских мото�
ров». А затем наступило время
ответного визита.

В феврале текущего года груп�
па профсоюзных лидеров цехо�
вых организаций «Пермских мо�
торов» вместе с председателем
первичной профсоюзной органи�
зации С.М. Тулуповым посетила
площадку ОАО «СТАР». К ним
присоединились председатель
ППО ОАО «Авиадвигатель» А.В.
Вольф и ее заместитель А.Л. Бу�
рылов. Хозяева подготовили об�
ширную программу, по оконча�
нии которой все участники могли
составить мнение о работе пер�
вички и «напитаться» мыслями,

идеями по поводу своей дальней�
шей работы.

Но обо всем по порядку. Первое,
с чем познакомились гости, был
технический кабинет, где пред�
ставлены образцы производимой
предприятием продукции. Здесь
состоялась встреча с главным ин�
женером ОАО «СТАР» Ю. П. Бо�
родиным. Он рассказал предста�
вителям родственных предприя�
тий об истории, о новых перспек�

тивных разработках. Отметил, что
они серьезно вошли в вертолет�
ную тематику. ОАО «СТАР» ак�
тивно сотрудничает с рядом авиа�
ционных предприятий, в числе ко�
торых ОАО «Пермский моторный
завод» и ОАО «Авиадвигатель».
Далее гостям показали производ�
ство гидротолкателей и новейшее
оборудование в главном механи�
ческом корпусе.

Не могли остаться в стороне
объекты социального характера.
Большое впечатление произвело
посещение недавно отремонти�
рованного отделения профилак�
тики, где работники не только
проходят профосмотры, но и мо�
гут получить необходимые физи�
опроцедуры, обратиться со своей
проблемой как к терапевту, так 
и к узким специалистам. И все
это – не выходя за проходную.

Далее группа побывала в ряде
цехов, где познакомилась не
только с производством, но и с
содержанием, внешним видом
профсоюзных стендов. Посеще�
ние столовой вновь поднял ряд
вопросов, касающихся социаль�
ной составляющей работы пред�
приятия. Вопросы касались и
цен, и дотации на питание, и ка�
чества обслуживания.

Что вызвало исключительно
положительные эмоции всех гос�
тей, так это круглогодично дейст�
вующий фонтан на территории
предприятия. Сделать фото на
фоне испаряющейся в морозном
воздухе воды стремились все без
исключения.

Заключительным этапом посе�
щения «СТАРа» стало участие
всей группы в еженедельном
оперативном совещании с пред�
седателями цехкомов. Помимо
коллег с родственных предприя�
тий в работе совещания принял
участие председатель Пермского
крайсовпрофа С.Н. Булдашов.
После приветственного слова
председатель ППО «СТАР�ИН�
КАР» Б.Д. Красноперов предо�
ставил ему слово. Помимо итогов
деятельности профсоюзов При�
камья в 2013 году и задачах на на�
ступивший 2014 год, лидер проф�
союзов Пермского края остано�
вился на проблемах падения
уровня профсоюзного членства,
которое хотя и приостановилось
по итогам отчетов за прошедший
год, но все�таки остается значи�
тельным.

Далее следовали знакомые
всем профсоюзным активистам
вопросы награждения по итогам
соревнований, организации се�
минаров, информация по оздо�
ровлению работников, меропри�
ятиям молодежного актива, охра�
не труда и другая.

Насыщенная программа оста�
вила свой отпечаток в памяти
каждого, кто принял участие в
мероприятии. Есть о чем заду�
маться – о взаимоотношениях 
с работодателем, о тех болевых
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точках, на которых необходимо
заострить внимание, об организа�
ции работы как предцехкома, так
и внутри аппаратов профкомов.
Есть свои нюансы у каждой проф�
союзной организации. Теперь не�
обходимо примерить полученный
опыт на себя, на работу с людьми в
своих подразделениях.

Обмен опытом работы профсо�
юзных активистов разных органи�
заций, общение, встречи, подоб�
ные этой у заводского фонтана,
бесспорно, вносят большой вклад
в развитие взаимоотношений как
внутри профсоюза, так и отноше�
нию к нему общества в целом. ❑

У.В. Крапивина 
ведущий специалист 

Пермского Совета Роспрофавиа
Фото автора 

и Е.В. Керженцевой
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8 декабря Ассоциация органи�
заций профсоюзов машиностро�
ительных отраслей промышлен�
ности Республики Башкортостан
в спорткомплексе «Динамо» в
Уфе провела Международный
молодежный форум, посвящен�
ный 20�летию Международной
евроазиатской Федерации ме�
таллистов (МЕФМ). Несмотря на
воскресный день, молодежь,
представляющая отрасли маши�
ностроения и авиапрома, броси�
ла все домашние дела, чтобы
привлечь внимание обществен�
ности к проблемам рабочей мо�
лодежи, поговорить о возмож�
ных путях повышения престиж�
ности квалифицированного тру�
да рабочих, а значит, привлече�
ния молодых людей на предприя�
тия отрасли.

В форуме приняли участие мо�
лодые рабочие машинострои�
тельных отраслей практически
всех предприятий республики, а
также делегация от Украины под
руководством А. Кельина –
председателя ППО Профсоюза
авиационной промышленности
Украины в ГАХК «Артем», моло�
дежная команда профсоюза
«Тюрк металл»; генеральный сек�
ретарь МЕФМ Мехмет Союпек,

вице�президент профсоюза
«Тюрк Металл» Сулейман Йыл�
дырым, председатель Федерации
профсоюзов Республики Баш�
кортостан Амирхан Самирханов,
министр труда и социальной за�
щиты населения Ленара Ивано�
ва, замминистра молодежной по�
литики и спорта РБ Александра
Акулинина, председатель Проф�
союза машиностроителей РФ
Николай Шатохин, заместитель
Генерального секретаря МЕФМ,
секретарь ЦК Профсоюза маши�
ностроителей РФ, заведующий
международным отделом ЦК 
А. Панычев.

Председатель Ассоциации ор�
ганизаций профсоюзов машино�
строительных отраслей промы�
шленности Николай Лифанов
поблагодарил МЕФМ за огром�
ную работу по обучению проф�
союзного актива, изучению со�
циальных проблем, мониторингу
экономической ситуации регио�
на, что приносит неоценимую
пользу профсоюзному движе�
нию России. Затем выступаю�
щий кратко отметил весь спектр
проблем, стоящих сегодня перед
работающей молодежью. Кадро�
вый голод на производстве, не�
популярность машинострои�

тельных профессий, низкая оп�
лата труда, а значит, невозмож�
ность купить жилье, получить об�
разование, содержать семью –
весь этот ворох проблем просто
уже требует принятия карди�
нальных, безотлагательных мер,
отметил Н. Лифанов. При этом
система профессионального об�
разования не позволяет моло�
дым людям получить высокую
квалификацию по той или иной
профессии, зачастую молодежь
устраивается на работу не по
своей специальности, а по той,
на которую имеется вакансия.
Текучесть кадров на предприя�
тиях доходит до 50%. Отсутствие
перспектив карьерного роста,
низкий уровень доходов молоде�
жи отражается на демографиче�
ской ситуации. Если сегодня не
задуматься о частных вопросах
молодых работников, то есть
риск потерять целую отрасль. В
завершение своего выступления
Н. Лифанов пожелал молодежи
быть неравнодушными к про�
блемам родителей, семьи, к кол�
легам и тем, кто работает рядом,
за соседним станком, в соседнем
цехе, на соседнем предприятии,
в соседнем регионе. Ведь буду�
щее молодежи – в руках самих
молодых людей.

Затем молодые люди рассказа�
ли о своих насущных проблемах,
решение которые невозможно
больше откладывать.

Мифы о жилье

Василий Горбунов, начальник
отдела по работе с молодежью
ОАО УМПО, говорил о самом
больном для молодых людей во�
просе, который так и не находит
разрешения – о жилье:

– Есть огромная надежда, что
решения, принятые форумом,
позволят молодежи решить акту�
альные вопросы, особо – спосо�
бов и форм приобретения жилья,
этот вопрос сегодня стал для мо�
лодых людей критическим: ведь
«жилье для молодежи» – миф, 
а ипотека – приговор…
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За здоровый досуг

Айрат Султанов, председа�
тель Совета молодежи ППО УП�
ПО, говорил о запущенности
идеологической работы с молоде�
жью:

– Сегодня практически ликви�
дирована возможность бесплат�
но заниматься в спортивных сек�
циях, кружках. Повсеместное
внедрение в жизнь платных ус�
луг по организации досуга приве�
ло к тому, что молодежь, которая
имеет возможность приобрести
технику, замкнулась в виртуаль�
ном пространстве. А кто не имеет
такой возможности – выходит
на улицы и бросается во все тяж�
кие. Поэтому неудивительно, что
в настоящее время у нас в стране
резко растет количество нарко�
манов, алкоголиков. Поднимает
голову национализм, так как во
всех своих проблемах люди начи�
нают искать виноватых.

В советское время профсоюзам
выделялись средства на досуго�
вую работу. Сегодня работодате�
ли, за очень редким исключени�
ем, отказываются финансиро�
вать развитие физкультуры и
спорта, художественной самоде�

ятельности для своих коллекти�
вов. Это привело к тому, что мно�
гие формы досуга для людей ста�
ли недоступны. Немаловажную
роль в данном вопросе сыграло и
то, что уровень заработной платы
основной массы населения не
позволяет им тратить на органи�
зацию досуга не только себя, но и
своих детей.

Стране нужна реальная моло�
дежная политика, которая смогла
бы возродить патриотическое
воспитание детей и молодежи,
поднять его на качественно но�
вый уровень.

Председатель ЦК Профсоюза
машиностроителей Николай
Шатохин, выслушав выступле�
ния молодых рабочих, отметил,
что молодежь на форум собра�
лась неравнодушная, она актив�
но пытается решать социально�
экономические проблемы на сво�
их предприятиях. Это правиль�
ная позиция. Ведь именно моло�
дежь крайне уязвима на рынке
труда.

Пролетарии всех стран,
объединяйтесь!

Генеральный секретарь
МЕФМ Мехмет Союпек еще

раз подчеркнул, что Междуна�
родную евроазиатскую федера�
цию металлистов очень интере�
суют диалог с молодыми рабочи�
ми, вопросы их участия в жизни
общества, их идеи, которые из�
менят будущее. На современном
этапе МЕФМ решила расчис�
тить социальные, экономичес�
кие и культурные заторы, кото�
рые стоят перед молодежью.
МЕФМ призвана отвечать на
вызовы, которые бросает глоба�
лизация рабочим мира. Пример:
в Германии, Турции, Индии ра�
бочие производят один и тот же
автобус марки Мерседес. При
этом в Германии рабочий полу�
чает 4 тысячи долларов, в Тур�
ции – тысячу долларов, а в Ин�
дии – 200 долларов. Понятно,
что хозяевам выгоднее эксплуа�
тировать труд индийцев, платя
им мизер. Чтобы противостоять
капиталу, мы должны объеди�
ниться. Сначала – на своих за�
водах, в своих профсоюзах, а за�
тем и на международном уров�
не, объединив усилия наших
профсоюзов. Раз глобальный ка�
питал действует сообща, и рабо�
чие должны объединяться, –
призвал участников форума
гость из Турции.
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По болевым точкам

Министр труда и соцзащиты
населения Ленара Иванова сра�
зу отметила болевые точки моло�
дежи: работа, зарплата, жилье:

– Работа у вас есть, но в стране
существует огромная проблема
низкого престижа рабочих про�
фессий. О трудоустройстве надо
говорить с детьми, начиная со
школьной скамьи, рабочий – это
должно звучать гордо!

Вопрос заработной платы – это
основа всего, пока не будет до�
стойной оплаты, не будет и пре�
стижен труд рабочего. И здесь
нужно плотно работать через со�
глашения. В каждой отрасли
должна быть прописана (и пропи�
сывается через отраслевые согла�
шения) своя планка, и нужно до�
биваться, чтобы работодатели вы�
полняли свои обязательства.

Но тут министр отметила, что с
работодателями становится все
труднее работать. Зачастую при�
ходится иметь дело даже уже не с
москвичами, а с глобальным ра�
ботодателем, с которым весьма
сложно построить диалог.

Наконец, третий вопрос – жи�
лье, решение которого вытекает

из решения первых двух про�
блем. Будет работа, будет достой�
ная оплата – будет и ипотека.

Конкурс «Организация высокой
социальной эффективности», ко�
торый проводят стороны социаль�
ного партнерства, направлен на
повышение социальных гарантий
для работников предприятий.
Предприятия должны повышать
планку, а отстающие, глядя на ус�
пех победителей, подтягиваться к
их уровню.

Сила – в единстве

Председатель ФП РБ Амирхан
Самирханов подтвердил, что ра�
бочая молодежь ставит три глав�
нейших вопроса: работа, зарпла�
та, жилье. Но сколько бы мы ни
говорили «сахар», во рту слаще
не станет. Сила профсоюзов – в
единстве, поэтому надо ставить
эти вопросы перед правительст�
вом России, перед президентом.
А на предприятиях необходимо
прописывать максимум нужных
для работников моментов через
колдоговор, будь то вопросы, ка�
сающиеся жилья, заработной
платы или полноценного отдыха.

В завершение официальной ча�
сти форума председатель респуб�

ликанской организации Россий�
ского профсоюза трудящихся
авиационной промышленности
Роман Калякулин зачитал текст
резолюции форума, в котором
нашли отражение все проблемы,
поднятые в ходе встречи.

А затем молодежь ждала прият�
ная неофициальная часть: свои
презентации�визитки на тему
«Профсоюз – это мы!» подгото�
вили и показали молодежные ко�
манды профсоюза машинострои�
телей, профсоюза авиапрома и
гости – молодежная турецкая
делегация «Тюрк металла». За�
вершился форум красочным кон�
цертом этно�рок группы «Арга�
мак».

Думаем. Говорим. 
Действуем?
А вот что наш корреспондент

услышал от рядовых участников
форума, официально не высту�
павших с трибун.

Эврен Кенар – рабочий, член
профсоюза «Тюрк металл» (г. Бурса);

Онур Озогул – рабочий, пред"
ставитель профсоюза «Тюрк ме"
талл» на своем предприятии 
(г. Эскишехир):

– У нас, металлистов, уровень
жизни достаточно высокий, мы
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имеем очень хороший колдого�
вор, в котором заложена высокая
почасовая оплата. Есть одна осо�
бенность, очень важная для моло�
дежи: если молодой человек при
трудоустройстве на завод всту�
пит в профсоюз, то его заработ�
ная плата сразу будет в 1,5 раза
выше, чем если бы он не вступил
в «Тюрк металл». Колдоговор у
нас подписывается раз в два года,
и привилегии, заложенные в нем,
распространяются только на чле�
нов профсоюза. Сюда мы при�
ехали, чтобы поддержать брать�
ев�металлистов в Башкирии, что�
бы рассказать о нашем профсою�
зе, одном из самых молодых, но
самом сильном в Турции, мы, ме�
таллисты, должны действовать
сообща в рамках МЕФМ, тогда
мы противостоим глобальному
капиталу и сможем защитить
свои права.

Турция сегодня является стра�
ной с самым молодым населени�
ем, и мы знаем, что квалифици�
рованные рабочие играют важ�
ную роль в ее экономическом и
социальном развитии. Нашему
профсоюзу 50 лет, но по возрасту
членов профсоюза мы – самый
молодой, энергичный профсоюз.
«Тюрк металл» работает на более
чем 600 предприятиях, и сегодня
особое внимание он уделяет про�
блемам молодежи. Профсоюзная
борьба дает результаты: мы спо�
собствуем распространению за�
нятости молодежи в стране, и
предложения нашего профсоюза
рассматриваются правительст�
вом страны.

Татьяна Соловей – председа"
тель ППО, начальник сектора
конструкторского отдела БПО
«Прогресс» (г. Уфа):

– Наше предприятие не может
похвастаться тем, что молодые
специалисты получают дополни�
тельные суммы поддержки к за�
работной плате, но молодежь,
тем не менее, к нам идет, по�
скольку у нас дают «зеленый
свет» заочному обучению, а сего�
дня каждый понимает: карьерно�
го роста можно добиться, только
получая образование, повышая
квалификацию. Талантливых, ак�
тивных ребят руководство берет
на заметку. Многие приходят на
завод еще студентами – прохо�
дят практику, пишут дипломы на
предприятии и закрепляются на
нем. Есть и свои трудовые динас�
тии, что тоже говорит о преемст�
венности поколений.

Павел Семенов – инженер"ис"
следователь, работает в ОАО УН"
ПО «Молния» около пяти лет, сра"
зу после вуза пришел на инженер"
ную должность:

– Зарплата пока устраивает.
Именно пока, потому что недавно

я женился и, разумеется, уже ду�
маем с женой о детях. Конечно,
хотелось бы получать тысяч 50, но
когда эти времена настанут?
Квартирный вопрос я уже решил,
причем в значительной мере –
через спорт: дело в том, что я про�
фессионально занимаюсь волей�
болом, бильярдом – участвую во
всех чемпионатах «Ростехноло�
гии», неоднократно становился
призером. А с зарплаты вряд ли
смог бы накопить на квартиру.
Чего хотелось бы мне и молодым
людям моего возраста? Конечно,
роста заработной платы – только
тогда появляется уважение к сво�
ему труду, когда ты получаешь его
достойную оплату; хотелось бы
видеть перспективы карьерного
роста. Много чего хотелось бы –
обо всем этом сегодня мы и собра�
лись поговорить на форуме! ❑

И. Левчук,
корреспондент республиканской

профсоюзной газеты 
«Действие», г. Уфа

(фото О. Дроновой)
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Первичная профсоюзная орга�
низации ОАО «МЗиК» много
внимания уделяет воспитанию у
молодежи активной жизненной
позиции, вовлечению молодых
работников в многообразие доб�
рых профсоюзных дел.

Сегодня в нашей профсоюзной
организации наметился устойчи�
вый рост численности членов
профсоюза, 44% от их общего
числа составляет молодежь в воз�
расте до 35 лет. В составе профко�
ма 52% – представители молоде�
жи. Профсоюзный комитет дове�
рил молодым профсоюзным ак�
тивистам самые ключевые и зло�
бодневные направления деятель�
ности: правовую работу ведет
юрисконсульт Игорь Чистяков,
информационную – заместитель
начальника отдела по работе с
персоналом Антон Силин. При
его активном участии, а также
главного редактора газеты «Кали�
нинец» Натальи Заплатиной, Ан�
тона Пряничникова и Анастасии
Харченко после длительного пе�
рерыва возобновились ежене�
дельные заводские радиопереда�
чи, что положительно сказалось
на активности информационного
профсоюзного поля.

Упоминая о молодежи в соста�
ве профкома, обязательно надо
отметить заместителя начальни�
ка механического цеха Евгения
Туканова, ответственного за
физкультурно�оздоровительную
работу, программиста отдела ин�

формационных технологий Ива�
на Коромыслова, курирующего
шефскую работу с МБОУ СОШ
№ 138, инженера отдела главного
технолога, председателя куль�
турно�массовой комиссии Елену
Брагину, заместителя начальни�
ка отдела по работе с персона�
лом, председателя молодежного
Совета ОАО «МЗиК» Ренальда
Халилова.

Начиная с 2013 года, на ежене�
дельные семинары председате�
лей цеховых комитетов, занятия
школы профсоюзного актива, од�
нодневные обучающие семина�
ры приглашаются молодежные
лидеры подразделений, рассмат�
риваемые профкомом в качестве
кадрового резерва профактива.
Именно этой категории отводит�
ся ведущая роль в вопросах соци�
ально�организационной адапта�
ции, т.е. включения работника в
систему взаимоотношений кол�
лектива с его традициями, норма�
ми жизни, ценностными ориен�
тациями.

Одним из главных инструмен�
тов адаптации является коллек�
тивный договор, в котором про�
писаны порядок взаимоотноше�
ний работников и работодателя,
основные принципы социально�
го партнерства и роль первичной
профсоюзной организации в
этом процессе.

18 декабря 2013 года на профсо�
юзной конференции был принят
и подписан коллективный дого�

вор на 2014–2016 г.г. Этому
предшествовали собрания в це�
хах и отделах по обсуждению
проекта договора, прошедшие
при большой активности работ�
ников, прежде всего, молодежи.
Как результат, в трех новых
пунктах колдоговора из десяти
дополнительно принятых нашли
отражение вопросы, касающие�
ся молодежной политики.

В том числе это – увеличение
ежемесячной оплаты за учебу
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СЛОВО КРЕПИТСЯ ДЕЛОМСЛОВО КРЕПИТСЯ ДЕЛОМ

М.С. Никитина,
председатель первичной

профсоюзной организации 

ОАО «МЗиК», г. Екатеринбург



без отрыва от производства за
собственные средства с 15% до
20% от оклада (тарифа); увеличе�
на ежемесячная дотация родите�
лям за содержание детей в дет�
ских дошкольных учреждениях с
500 рублей до 1000 рублей; при�
нято решение о выплате частич�
ной компенсации по ипотечному
кредитованию.

Украшением многих мероприя�
тий служат выступления моло�
дежной агитбригады, созданной
в 2012 году и уже в апреле 2013
года успешно дебютировавшей
на V Всероссийском конкурсе
профсоюзных агитбригад в 
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г. Первоуральске. Наша агитбри�
гада пропагандирует основные
принципы и задачи профсоюзно�
го движения, формируя, прежде
всего, уважение к рабочему чело�
веку.

«Родом» агитбригада – из ко�
манды КВН, вот уже несколько
лет блистающей на встречах с
молодыми специалистами под�
шефной МБОУ СОШ № 138. В со�
ставе этой команды Сергей Руди�
ков, Иван и Ксения Дмитренко,
Дарья Сандакова, Мария Пиня�
гина, Алена Проскурдина, Диана
Вайцевич, Аркадий Иванцов, Ев�
гений Пасхин, Динар Давлетба�
ев, Евгений Печеркин.

Наша талантливая, креативная
молодежь привносит в профсоюз�
ную первичку новую позитивную
энергию, новые идеи и предлагает

пути их реализации. Так, в кол�
лективе нашла положительный
отклик идея приобретения биле�
тов для членов профсоюза в теат�
ры и кино в дни новогодних кани�
кул. Новшество как форма поощ�
рения и стимулирования сыграло
не последнюю роль в создании по�
зитивного имиджа и в дополни�
тельной мотивации по вовлече�
нию работников в профсоюз.

Все профсоюзные мероприя�
тия и события 2014 года, безус�
ловно, посвящены 80�летию Про�
фавиа, поэтому в преддверии но�
вого года каждому председателю
цеховой организации и молодеж�
ному профсоюзному лидеру был
вручен выпущенный к юбилей�
ной дате календарь.

Двенадцати месяцев оказалось
мало, чтобы вместить ту яркую и

насыщенную жизнь, которой
живет первичная профсоюзная
организация ОАО «МЗиК». Вот
лишь некоторые из ее страниц:

■ участие в профсоюзном агит�
пробеге ФПСО «Профсоюзы за
безопасный труд!» Екатерин�
бург – Алмааты – Бишкек;

■ конкурс профессионального
мастерства «Мастер – золотые
руки»;

■ эстафета 9 Мая;
■ чествование ветеранов Вели�

кой Отечественной войны и тру�
жеников тыла;

■ соревнования (плавание, во�
лейбол, шахматы, полиатлон, би�
льярд, боулинг, армреслинг);

■ посвящение в предцехкома;
■ заводской фестиваль народ�

ного самодеятельного и приклад�
ного творчества в рамках город�
ского фестиваля «Екатеринбург�
ские родники»;

■ туристический слет предпри�
ятий Свердловской области;

■ соревнования «Папа, мама, 
я – спортивная семья»;

■ семинар председателей цех�
комов, руководителей подразде�
лений и молодежных лидеров по
мотивации профсоюзного член�
ства и многие другие.

Не случайно героями боль�
шинства фотографий к этому
материалу (фотографы Алек�
сандр Мартынов, Александр
Пономарев) являются молодые
калининцы. Это свидетельство
того, что есть кому передать эс�
тафету борьбы по защите соци�
ально�экономических прав и
интересов трудящихся. Значит,
есть будущее у нашего профсо�
юза! ❑
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В разгар марта в музее истории «Авиастар�СП»
встретились два поколения: ветераны предприятия
и молодые авиастроители. За чашкой чая гости за�
вода и молодежь обсудили перспективы работы в
авиационной отрасли, политическую ситуацию на
Украине и вспомнили, как начиналось самолетост�
роение в Ульяновске…

Собравшихся поприветствовали председатель проф�
союзной организации Валентина Грушина, председа�
тель Совета ветеранов ЗАО «Авиастар�СП» Геннадий
Свияжский, председатель Совета ветеранов Заволж�
ского района Владимир Ермоленко и председатель Со�
вета работающей молодежи Инна Курбатова.

– Сегодня наша встреча приурочена не только ко
Дню защитника Отечества и 8 Марта, она проходит

в рамках Года чело�
века труда в

У л ь я �

новской области, – отметила Валентина Дмитри"
евна. – В том, что он объявлен, есть заслуга наших
ветеранов, тех, кто стоял у истоков основания само�
летостроительной отрасли региона и создавал ин�
женерные наработки, основываясь на которые мы
строим новые перспективные воздушные суда.

В процессе чаепития ветераны рассказали, что во
времена Советского Союза все авиастроители ра�
ботали «вместе». Если выпускалась машина в Таш�
кенте то командировали сотрудников авиазаводов
в Узбекистан. Когда в стенах УАПК строили Ан�124,
коллеги из Киева приезжали помогать. Авиаторы
всего Союза знали друг друга.

Также в ходе встречи молодые специалисты с удо�
вольствием послушали рассказы о том, как строился
наш завод, выслушали советы опытнейших коллег.

Начальник техбюро цеха 286 ПОСа Марина Рябо�
ва рассказала создателям будущего «Авиастара»,
что в профессиях авиационной отрасли много не�
изведанного, а это залог непрерывного профессио�
нального развития.

Ветераны «Авиастара�СП» отметили, что моло�
дежь на предприятии «хорошая пошла», и молодые
специалисты, как и они в молодости, видят резуль�
тат своей работы и создают современные воздуш�
ные суда. Это и строительство Ил�76МД�90А, 
МС�21, и работа по монтажу интерьеру самолетов
Sukhoi Superjet 100. ❑

Ольга Овечкина,
корреспондент пресс"центра ЗАО «Авиастар"СП»

Лучшего молодежного профсо�
юзного лидера Татарстана выби�
рали в минувшую субботу в Боль�
шом зале казанского Дворца тру�
да. На традиционный, уже пятый
по счету, республиканский кон�
курс молодых профсоюзных во�
жаков съехались восемь участни�
ков со своими группами под�
держки.

Ребятам на четырех этапах кон�
курса предстояло добиться выс�
ших оценок от жюри, возглавляе�

мого председателем Федерации
профсоюзов РТ Татьяной Водопья�
новой. Надо сказать, что уже на
первом этапе – «Визитке» – кон�
курсанты показали самый серьез�
ный уровень своей подготовки.
Как следует из названия, участни�
ку нужно было рассказать о себе и
деятельности своей молодежной
профсоюзной организации.

И если на «Визитке» зрителям
скучать не пришлось, то на вто�
ром, весьма серьезном этапе –

«Молодежном взгляде» – впору
было конспектировать те инте�
реснейшие идеи и инновации,
которые воплощают и планиру�
ют воплощать в жизнь в своих
профсоюзных организациях кон�
курсанты. По всему видно, что
профсоюзная деятельность для
наших молодежных лидеров –
не просто работа, а настоящее
творчество.

А вот на третьем этапе –
«Профсоюзный эрудит» – с
творчеством пришлось расстать�
ся. Конкурсантов ждал суровый
тест на знание трудового законо�
дательства и разных аспектов
профсоюзной деятельности: надо
было за одну минуту ответить на
десять вопросов, которые зада�
вал ведущий.

3 место завоевала Мария Левина
– ведущий инженер отдела плани�
рования подготовки производства,
председатель молодежного совета
подразделения ОАО «КАПО 
им. С.П. Горбунова» (на снимке).

Поздравляем с успешным вы�
ступлением! ❑

Татарский реском Профавиа
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В конце февраля состоялось
торжественное посвящение мо�
лодых работников ОАО «Рос�
твертол» в вертолетостроители. В
нынешнем году этой доброй тра�
диции исполнилось уже пять лет.

В традиционной церемонии под
символическим названием «Буду�
щее «Роствертола» приняли учас�
тие 77 молодых сотрудников пред�
приятия в возрасте до 35 лет. В
уютном зале Дворца культуры
«Роствертол» с участниками вече�
ра встретились заместитель гене�
рального директора ОАО «Рос�
твертол» Г.В. Рябоконов, предсе�
датель профсоюзного комитета
ОАО «Роствертол» С.И. Токарен�
ко, руководители подразделений,
наставники и председатели цехо�
вых комитетов профсоюза.

Период ученичества для боль�
шинства из молодых вертолетост�
роителей уже позади, и, освоив азы
выбранных профессий, они само�
стоятельно работают сборщиками�
клепальщиками, монтажниками
электрооборудования, контролера�
ми, распределителями работ, мас�
терами и инженерами. Первые
профессиональные навыки и зна�
ния молодежь приобретала под ру�
ководством опытных наставников.

Вечер начался с внесения знаме�
ни ОАО «Роствертол». Его несли
лучшие сотрудники предприятия:
ведущий группы знаменосцев –
Егор Костовский, инженер�техно�
лог цеха № 47; знаменосец – Вик�
тор Ермаков, инженер�технолог

цеха №5; ассистенты – Владимир
Калиуш, фрезеровщик цеха №24,
и Максим Антонов, инженер�тех�
нолог цеха №57.

Заместитель генерального ди�
ректора Г.В. Рябоконов и предсе�
датель первичной профсоюзной
организации ОАО «Роствертол»
С.И. Токаренко вручили каждо�
му виновнику торжества «свиде�
тельство вертолетостроителя», а
также сувениры с корпоратив�
ной символикой предприятия.

Торжественная часть церемонии
завершилась произнесением «Ко�
декса работника ОАО «Роствер�
тол», который вместе с ребятами
зачитал представитель Молодеж�
ного совета Владимир Томилов.

В завершение вечера молодых
вертолетостроителей поздрави�
ли старшие товарищи – началь�
ник центра подготовки персона�
ла И. Н. Никуленко, члены совета
ветеранов ОАО «Роствертол»
Г.П. Шахова и Л.М.Погуляева, а
также Заслуженный летчик Рос�
сии В.А. Падалка.

Профсоюзный комитет ОАО
«Роствертол» совместно с Моло�
дежным советом предприятия ве�
дет активную политику в области
адаптации и повышения профес�
сионализма молодых специалис�
тов. Традиционный вечер�посвя�
щение в молодые работники –
часть этой деятельности. ❑

Людмила Никитина,
инструктор профкома 

ОАО «Роствертол» 
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Санатории�профилактории,
как новая форма лечебно�профи�
лактического учреждения, были
организованы по предложению
первого наркома здравоохране�
ния Н.А. Семашко вскоре после
Октябрьской революции. Пер�
вый профилакторий был открыт
в нашей стране в 1921 году в За�
москворецком районе города
Москвы.

В дальнейшем санатории�про�
филактории стали организовы�
ваться при промышленных пред�
приятиях. Особенность и пре�
имущество санаториев�профи�
лакториев в том, что они, как пра�
вило, расположены недалеко от
промышленных предприятий,
поэтому проведение лечебного и
оздоровительного обслуживания
рабочих и служащих произво�
дится без отрыва от их трудовой
деятельности.

В уютном жилом массиве Киз�
ляра с 1985 года функционирует
санаторий�профилакторий «Те�
рек» ОАО «Концерн КЭМЗ». Хо�

зяйственное содержание, рекон�
струкцию санатория�профилак�
тория финансирует ОАО «Кон�
церн КЭМЗ», оно же приобрета�
ет для него медицинское и иное
оборудование, определяет штат�
ное расписание, а профсоюзный
комитет оказывает возможную
помощь в организации работы.
Руководство концерна во главе с
генеральным директором И.М.
Ахматовым заботятся о том, что�
бы труженикам работалось спо�
койно и с уверенностью в завт�
рашнем дне. И создают все усло�
вия для этого.

Благодаря усилиям руководст�
ва концерна много было сделано,
чтобы разнообразить и улучшить
лечебно�санаторное обслужива�
ние населения. В санатории име�
ются кабинеты фиброгастроско�
пии, узидиагностики, стоматоло�
гии, аромотерапии, физиотера�
пии и другие, оснащенные совре�
менным медицинским оборудо�
ванием. Есть также сауна, бас�
сейн, различные виды душа –
шарко, веерный, циркулярный,

восходящий. Все это, конечно,
появилось не сразу, а с

годами.
Одна из

самых

эффективных лечебных проце�
дур в санатории�профилактории –
прием термальных ванн. Вода по�
ступает из скважины № 4�Т –
высокоминерализированная, со�
держит биологические и лечеб�
ные концентрации брома, бора и
т.д. Другим, не менее эффектив�
ным является грязелечение. Гря�
зи – из Тамбуканского озера
Ставропольского края. Грязевые
процедуры применяются при ле�
чении опорно�двигательной сис�
темы, хронических заболеваний
желудочно�кишечного тракта,ги�
некологических заболеваний.

В 2007 г. началась серьезная ре�
конструкция с применением со�
временных экологически чистых
материалов, улучшилась ком�
фортабельность проживания,
куплено новое медицинское обо�
рудование, восстановлена систе�
ма коммуникаций жилых комнат.
Отдыхающие санатория�профи�
лактория «Терек» проживают в
уютных двухместных номерах. В
2010 году сдан в эксплуатацию
открытый бассейн термальной
минеральной воды.

В 2007 г. началась замена уста�
ревшего технологического обо�
рудования цехов пищеблока. В
2008–2009 гг. проведена рекон�
струкция пищеблока с серьез�
ным ремонтом обеденного зала,

который имеет 100 посадоч�
ных мест.

Стоимость путевки в са�
наторий�профилакто�

рий «Терек » на 2013
год определена в сум�
ме 18000 рублей на 18
дней проживания и
лечения. Советом ди�
ректоров ОАО «Кон�
церн КЭМЗ» принято
решение удешевить
рабочим предприятия
пребывание в санато�
рии предприятия на
90%, члены профсоюза
получают дополни�
тельную компенса�
цию. В течение года
можно организовать
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10 заездов, из них в летнее вре�
мя – 2 заезда по программе
«Мать и дитя».

Оздоровление и лечение для го�
рожан в санатории�профилакто�
рии могут осуществляться без от�
рыва от производственной дея�
тельности, а также во время отпу�
ска. Это учреждение обеспечива�
ет комплекс лечебно�оздорови�
тельных мероприятий, включая
рациональное и диетическое пи�
тание, работает в контакте с уч�
реждениями здравоохранения.

Все сотрудники санатория�про�
филактория своевременно про�
ходят обучение за счет средств
предприятия, имеют сертифика�
ты специалистов по занимаемой
должности.

Неблагоприятные условия тру�
да, высокий производственный
риск приводят к производствен�
ному травматизму и профессио�
нальным заболеваниям. В санато�
рии�профилактории «Терек» про�
водится реабилитация работни�
ков, имеющих профзаболевания.

И главное – в санатории работа�
ют прекрасные люди. С декабря
2006 года главврачом санатория
является врач I категории, отлич�
ник здравоохранения Магомед
Алиевич Абдулхамидов – тера�
певт, специалист по эндоскопии с
более чем 20�летним опытом рабо�
ты. Техническим директором яв�
ляется Айшат Ателовна Ахматова.
Она чутко следит за состоянием
медицинского оборудования, 
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порядком в жилых помещениях,
под ее умелым руководством пре�
образился внутренний и внешний
дизайн санатория�профилакто�
рия. Стоматолог М.Г. Алиев когда�
то в 80�е годы принимал участие в
строительстве, оформлении каби�
нетов – много делалось по его ре�
комендациям. Он заслуженный
врач Республики Дагестан, специ�
алист высокого уровня. УЗИ�ис�
следования проводит врач первой
категории Д.А. Каргалоева. Много
лет труда посвятили людям и род�
ному учреждению врач�терапевт
М.С. Арзуманова, физиотерапевт
Л.П. Щапина, стоматолог М.М.
Магомедалиев, старшая медсестра
Р.Ю. Кахриманова, медсестры 
Р.И. Омарова, С.И. Тенгизова, и
другие. Все врачи квалифициро�
ванные. Пищеблоком руководит
шеф�повар Т.Д. Стеблинова. За
финансовый порядок в санатории�
профилактории отвечает главный
бухгалтер Н.И. Кочинова.

Основной целью своей деятель�
ности коллектив санатория�про�
филактория «Терек» ОАО «Кон�
церн КЭМЗ» считает обеспечение
условий для удовлетворения по�
требностей отдыхающих в оказа�
нии им качественной медицинской
помощи, сохранение и обновление
материально�технологической ба�
зы и кадрового потенциала своего
учреждения. Пожелаем же коллек�
тиву санатория�профилактория
«Терек» творческих успехов, 
а всем нам крепкого здоровья! ❑

Н.И. Заичкина,
зампредседателя первичной

профсоюзной организации 
ОАО «Концерн КЭМЗ»

ПОД КРЫЛОМ ПРОФСОЮЗА



ФУТБОЛ ДЛЯ 
ВИРТУОЗОВ

С 13 по 23 января в ОАО «ЛЕП�
СЕ» прошел турнир по мини�
футболу на кубок Профавиа, по�
священный 80�летию профсою�
за. В заводском спорткомплексе
«Родина» за первенство боролись
шесть команд, разделенных на
две подгруппы. Идея провести
турнир, принадлежащая Андрею
Сырцеву, капитану заводской ко�
манды – участницы кубка Про�
фавиа, нашла поддержку в проф�
союзном комитете и в админист�
рации предприятия.

В отличие от соревнований по
мини�футболу, входящих в зачет
заводской спартакиады по 11 ви�
дам спорта, профсоюзный кубок
прошел на закрытой площадке,
что требует от игроков особого
внимания к технике игры, уме�
ния видеть поле, виртуозного
владения мячом и способности к
молниеносному реагированию.

Соревнования, отмеченные
массовостью участия, открытой
дружелюбной обстановкой и не�
предвзятым судейством, вызвали
большой интерес зрителей.

Первый опыт, разумеется, по�
влек за собой некоторые органи�
зационные сложности, но к делу
подключились профессионалы –
и все получилось. Спасибо ди�
ректору по производству и сбыту

продукции Виктору Васильевичу
Братухину за решения по органи�
зации турнира, председателю
профсоюзной организации Тама�
ре Борисовне Мальцевой за хо�
рошие призы, методисту по фи�
зической культуре Елене Сапож�
никовой за помощь в проведении
матчей, спорторганизатору Ана�
толию Мелкишеву, который ор�
ганизовал гравировку на кубки и
работникам спорткомплекса.

– Без этих людей было бы
сложно организовать турнир, –
подчеркивает главный судья со�
ревнований Андрей Сырцев и с
удовлетворением добавляет: – Я
не ожидал, что так много болель�
щиков придет поддержать своих
участников, ведь любой вид
спорта, по сути, только для них!

На награждении победителей
слово взял генеральный директор
ОАО «ЛЕПСЕ» Геннадий Алексан�
дрович Мамаев. Он поблагодарил
всех спортсменов за участие, под�
черкнул, что турнир проводится в
год 100�летия легендарного дирек�
тора предприятия А.С. Большева и
80�летия отраслевого профсоюза,
выразил уверенность, что турнир
станет еще одной спортивной тра�
дицией на предприятии. Председа�
тель профсоюзной организации
Тамара Борисовна Мальцева заос�

трила внимание на том, что завод�
ские соревнования состоялись на�
кануне зимних олимпийских игр в
Сочи, таким образом, интерес к
спорту велик не только во всей
стране, но и на отдельно взятом
предприятии, отметила, что тур�
нир дал старт череде мероприятий,
приуроченных к 80�му юбилею от�
раслевого профсоюза.

В упорной борьбе кубок завое�
вала команда группы №1 «меха�
ники», к победе спортсменов
привел капитан Андрей Сырцев,
слесарь механосборочных работ
заготовительного производства;
на втором месте группа №5 «от�
делы заводоуправления», на тре�
тьем – №4 «сборщики». Лучшим
вратарем признан Сергей Фоми�
ных, начальник участка сбороч�
ного производства, полевым иг�
роком – Иван Елькин, шлифов�
щик инструментального произ�
водства, бомбардиром – Сергей
Сметанин, корректировщик ванн
гальванического цеха.

Соревнования стали отбороч�
ным туром для участия в XVI от�
раслевом турнире по мини�фут�
болу на Кубок Профавиа, кото�
рый состоится в октябре в Екате�
ринбурге. ❑

Федор Булычев, 
фото Станислава Шаклеина
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Администрация Новосибир�
ского авиационного завода им.
В.П. Чкалова, Совет молодежи и
профсоюзный комитет предпри�
ятия организовали и провели 6
марта праздничный концерт, по�

священный Международному
женскому дню 8 Марта.

Поздравил женщин с этим за�
мечательным праздником дирек�
тор филиала ОАО «Компания
«Сухой» НАЗ им. В.П. Чкалова

Сергей Александрович Смирнов.
Он пожелал виновницам торже�
ства оставаться всегда прекрас�
ными, с крепким здоровьем и
сделал всем работницам пред�
приятия прекрасный подарок,
сократив этот рабочий день.

Юные артисты – воспитанни�
ки подшефного детского сада
«Сказка» – также сделали пода�
рок всем женщинам, собравшим�
ся в зале, показав концерт. Кра�
сивые стихи, песни, танцы – все
это было в тридцатиминутном
выступлении детей.

Не оставил без внимания жен�
щин и председатель первичной
профсоюзной организации Вик�
тор Леонидович Райм – он вы�
ступил с поздравлением и испол�
нил праздничную песню.

Совет молодежи подарил всем
работницам, присутствовавшим
в зале, небольшие памятные по�
дарки. Вручение проходило в
торжественной обстановке, муж�
чины совета молодежи даже
встали на одно колено, что вызва�
ло восторг у собравшихся дам.

Ну и, конечно, не оставил зрите�
лей равнодушными Евгений Тре�
тьяков, который поздравил жен�
щин и порадовал игрой на балалай�
ке, исполнив несколько песен. ❑

О.В. Токарь,
специалист по информационной

работе ППО ОАО НАЗ 
им. В.П. Чкалова
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Во Дворце культуры «Роствер�
тол» 5 марта состоялась традици�
онная конкурсная шоу�програм�
ма «Вы само Совершенство» под
названием «Еще раз про лю�
бовь». В 17�й раз, в преддверии
весеннего праздника и в честь 75�
летия образования ОАО «Рос�
твертол», на сцену Дворца подня�
лись 14 молодых юношей и деву�
шек в возрасте до 35 лет, чтобы
побороться за звание «Мистера и
Мисс Совершенство».

Выступление конкурсантов
оценивало компетентное жюри
под председательством замести�
теля генерального директора
ОАО «Роствертол» Г.В. Рябоко�
нова. В состав жюри вошли пред�
седатель первичной профсоюз�
ной организации С. И. Токарен�
ко, директор модельного агентст�

ва «Имидж�Элит» Михаил Степу�
ра и председатель молодежного
совета Алексей Шмаков.

Участники соревновались в пя�
ти конкурсах: визитка – «Вдруг
возникнет чей�то лик», театраль�
ный конкурс – «Тайное призна�
ние», танцевальный – «Страсти
при свечах», сольный – «Зерка�
ло души» и заключительный –
дефиле «Музыка любви».

В завершении вечера, каждый
конкурсант получил почетный
титул: мисс Нежность, мисс Экс�
прессия, мистер Элегантность,
мисс Грация, мистер Мужествен�
ность, мистер Энергичность и др.

А победителями и обладателя�
ми почетных титулов мисс и мис�
тер Совершенство стали инже�
нер�технолог цеха №34 Наталья
Пивоварова и слесарь по изго�

товлению и доводке летательных
аппаратов цеха № 7 Константин
Губченко.

Кроме того, по версии зрите�
лей, самой обворожительной де�
вушкой вечера стала Светлана
Василькова (монтажник электро�
оборудования цеха №3) – она и
получила приз зрительских сим�
патий.

Все участники шоу�программы
получили дипломы, денежные
премии и памятные призы, предо�
ставленные профсоюзным коми�
тетом предприятия – ювелирные
украшения авторской работы для
представительниц прекрасного
пола и современные планшетные
компьютеры для ребят. ❑

Людмила Никитина,
инструктор профкома 

ОАО «Роствертол»
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– Каждая женщина мечтает по�
лучить на 8 Марта особенный не�
повторимый подарок. А у профсо�
юзной организации нашего пред�
приятия получилось поздравить
женскую половину с 8�м днем вес�
ны как никогда по�особенному.

Лично меня, да и, думаю, абсо�
лютно всех без исключения пере�

полняли неподдельные искрен�
ние эмоции: чувство радости,
восхищения, даже скулы сводило
и мурашки от головы до пяток, на
протяжении всего рабочего дня!

На подступах к родному пред�
приятию за несколько метров уже
чувствовалась атмосфера большо�
го прекрасного праздника! Про�

ходная была украшена воздуш�
ными шарами, а в дверях нас
встречали потрясающие веселые
мимы, которые одарили каждую
женщину отличным настроени�
ем, цветами и улыбкой, а еще фо�
тографией на память… Но на
этом сюрпризы не заканчива�
лись, в фойе проходной звучала
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Работницы ОАО Казанский завод «Электроприбор» 11 марта, подходя к проходной,
увидели разноцветные шары. И глядя на них, каждая улыбалась, вспоминая, как
поздравили на заводе женщин в канун 8 Марта.

Просто говоря, было так: 7 марта в проходной, украшенной шарами, играл струнный
ансамбль очень красивую музыку, веселые мимы каждой уделили внимание и вручили
по цветочку. А если с эмоциями, то лучше прочитать рассказ Аиды ХАМИДОВОЙ,
технолога инженерного центра.

ССЮЮРРППРРИИЗЗ  УУДДААЛЛССЯЯ!!ССЮЮРРППРРИИЗЗ  УУДДААЛЛССЯЯ!!



классическая музыка. Боже, так
старательно и вдохновенно игра�
ли для нас феи на скрипках и ви�
олончелях…

Я прыгала и хлопала в ладоши от
захлестнувшей меня радости.
Эмоциональное перевозбуждение
на весь рабочий день был обеспе�
чено… Сколько сияющих, счаст�
ливых, обаятельных лиц и глаз –
и немного растерянных от такого
чуда! Учитывая, что охрана наше�
го предприятия в большинстве
своем – представительницы пре�
красного пола, то они были в это
утро так добры и не менее радост�
ны, что привычная процедура ос�
мотра сумок при проходе через
рамку металлоискателя в это утро
проходила легко. К слову, о рамке

металлоискателя. Это грозная и
вечно «недовольная железяка» то�
же преподнесла сюрприз нам: на
ней покачивалась большая цифра
8 из шаров!

Все располагало к празднично�
му настроению, все и вся улыба�
лись нам. За мой небольшой тру�
довой стаж такое фееричное на�
чало праздничного трудового дня
– впервые! Вот это праздник,
вот это сюрприз удался! Спасибо
большое, дорогие организаторы.
А на рабочих местах нас ожидало
продолжение праздничного наст�
роения, генерируемое от силь�
ной половины нашего отдела. Так
как женщина – это в первую
очередь хозяйка, хранительница
домашнего очага, мужчины при�

готовили для нас весьма практич�
ный и полезный подарок – на�
бор контейнеров для сыпучих
продуктов. Руководство поздра�
вило, подарив по весеннему цвет�
ку – тюльпану, а на десерт –
сладкий тортик.

Хотелось бы пожелать, чтобы
женственный и хрупкий празд�
ник 8 Марта никогда не заканчи�
вался для наших женщин, пусть
изо дня в день, из года в год муж�
чины нас не перестают радовать,
баловать и удивлять, дарить нам
тепло и любовь. ❑

Профком Казанского завода
«Электроприбор»

Фото Александра Евсенейкина
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В октябре совет молодежи ИАЗ и
профсоюзный комитет объявили об
организации выставки фотографий в
Иркутском областном онкологичес�
ком диспансере.

Фотовыставка, получившая назва�
ние «Как прекрасен этот мир!», была
призвана не только украсить стены
медицинского учреждения, но и по�
мочь его пациентам справиться с бо�
лезнями: подбодрить, порадовать
глаз, напомнить, что в мире есть мно�
го вещей, ради которых стоит дер�
жаться за жизнь. Вот такая высокая и
благородная цель. И выставка полу�
чилась большая, достойная – около
100 работ смог отобрать оргкомитет
из 400 фотографий, предоставлен�
ных заводскими фотолюбителями!
Среди авторов мы видим как про�
фессионалов, так и новичков: Анд�
рей Андреев, Павел Гришаев, Евге�
ний Денисов, Алексей Дияк, Ольга

Дьячкова, Наталья Жмурова, Андрей
и Александра Задохины, Михаил За�
прягаев, Юрий Луць, Николай и Ма�
рина Новцовы, Евгений Остроумов,
Алексей Питьков, Борис Русов, Ната�
лья Смирнова, Татьяна Шутова, Ми�
хаил Яхненко.

Идеологом и координатором этой
выставки стал Михаил Запрягаев.
Идею поддержали совет молодежи и
профсоюзная организация завода. И
вот большое дело сделано: отбор ра�
бот, проведенный совместно с психо�
логами онкодиспансера, заказ фото�
рамок, сбор файлов�оригиналов, под�
готовка и печать. Так что к Новому го�

ду яркие светлые пейзажи, жизнера�
достные портреты, сочные натюрмор�
ты появялись на стенах приемного по�
коя, в коридорах и рекреациях боль�
ницы. Это отличный подарок!

Дорогие друзья! Мы верим, что ва�
ше неравнодушие и оптимизм, пере�
данные через фото, помогут людям,
которым так нужна любая поддерж�
ка! Фотография, дарящая надежду…
О чем еще может мечтать настоящий
художник? Спасибо вам! ❑

Елена Вторушина,
профком ОАО «Иркутский 

авиационный завод»
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